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EDITORIAL

Testimonios
de esperanza
¿Qué inputs llegan a la juventud hoy en 
día? Por una parte, el cambio climático 
y todas sus consecuencias, que no son 
nada halagüeñas. El planeta que les 
dejamos en herencia será más inhóspi-
to y menos habitable. Por otra, las difi-
cultades de tener una vida emancipada 
y de formar una familia, con contratos 
laborales precarios y acceso imposible 
a una vivienda. Y sobrevolando por 
encima de este yermo, conflictos y 
guerras como los de Rusia-Ucrania e 
Israel-Palestina que lanzan un mensa-
je de violencia, de no-entendimiento, 
de injusticia y rencor. 
Niños y jóvenes reciben mensajes 
negativos en relación con su presente 
y su futuro. El Covid, que impactó de 
lleno en los adolescentes, tuvo con-
secuencias dramáticas. Pero a esta 
radiografía todavía habría que sumar 
otros elementos que ayudan a explicar 
el malestar de los jóvenes: la dificultad 
de comunicación sincera en un mundo 
dominado por la superficialidad de las 
redes sociales; la crisis de las institu-
ciones que habían sido generadoras de 
sentido; las carencias económicas de 
muchas familias; las rupturas matri-
moniales y familiares; la dificultad de 
establecer relaciones afectivas y de 
amor estables y compromisos de larga 
duración; una sociedad marcada por 
el consumismo, la indiferencia y el 
individualismo.
Es crucial que los adultos seamos para 
los jóvenes testimonios de esperanza. 
Tenemos que ayudar a construir la es-
tructura vital de nuestros descenden-
tes en los cimientos de las tres virtudes 
teologales: fe, esperanza y caridad. La 
Iglesia, en este sentido, tiene un papel 
fundamental para recordar que “la 
esperanza cristiana es la certeza, ar-
raigada en el amor y la fe, de que Dios 
no nos deja nunca solos y mantiene su 
promesa” (Mensaje de Francisco para la 
XXXVIII Jornada Mundial de la Juventud).
Por eso es una muy buena noticia 
que las parroquias y las comunidades 
cristianas se abran a la acogida de los 
jóvenes para ayudarles a encontrar una 
luz de esperanza para su vida. Está en 
sus manos construir un mundo mejor, 
pero deben creérselo. 

Nace la Asociación 
Canónica Pro 
Canonización de 
Antoni Gaudí
Su beatificación, cada vez más 
cerca
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26-29
Entrevista a la Dra. 
Assunta Di Sante
Directora científica de la 
Escuela de Artes y Oficios de 
la Fábrica de San Pedro



Eucaristia presidida pel 
Cardenal Joan Josep Omella,
Arquebisbe de Barcelona 

Festa litúrgica de  
la Sagrada Família
La família, portadora de la Bona Notícia 

BASÍLICA DE LA SAGRADA FAMÍLIA
Dissabte 30 de desembre del 2023
a les 20.00 h

Recollida d’invitacions gratuïtes del 18 al 22 de desembre a la parròquia de la 
Sagrada Família, c/ Sardenya, 318, de 10.00 a 13.30 h i de 17.00 a 20.00 h o al  
Secretariat diocesà de pastoral familiar, c/ Diputació, 231, de 9.00 a 21.00 h. 
Els matrimonis que vulguin renovar el seu compromís matrimonial ho han de  
comunicar al Secretariat diocesà de pastoral familiar abans del 22 de desembre 
(934 538 659/secretaria.familia@arqbcn.cat).

Amb la renovació del compromís matrimonial
dels que celebren 25, 50 o més anys de casats



La semana 
en tuits

Escuchado en Ràdio Estel
LA SEMANALa semana 

en tuits

IGNASI MIRANDAIGNASI MIRANDA

EL “BISBETÓ”, FIESTA ENTRAÑABLE EN MONTSERRAT

18 de diciembre de 1859
San Juan Bosco funda en Turín la Sociedad Salesiana

La efeméride

CARDENAL JUAN JOSÉ OMELLA
@OMELLACARDENAL
06/12/2023
Arzobispo de Barcelona
La unión hace la fuerza. El trabajo 
por la comunión entre los diferen-
tes y el esfuerzo por asegurar una 
vida digna a las personas aseguran 
la paz de una sociedad. 

MERITXELL RUIZ 
@RUIZISERN
05/12/2023
Secretaria general de la Fundación 
Escuela Cristiana de Cataluña
Hay centros de máxima comple-
jidad y mucha inmigración con 
iguales buenos resultados de Com-
petencias Básicas que centros sin 
complejidad, incluso por encima de 
la media catalana. Hay que ver qué 
hacen estos centros y no vincular 
inmigración con malos resultados 

ANNA PLANS 
@ANNAPLANS_
05/12/2023
Presidenta de la Asociación
de Consumidores de Medios
Audiovisuales de Cataluña
¿Alicia Framis se casa con un 
holograma? Adiós profundidad hu-
mana, hola amor de plástico. ¿Es 
esto arte o una parodia de nuestras 
relaciones? 

JOSEP MARIA MALLARACH 
@JM_MALLARACH
04/12/2023
Ambientólogo
¿Sabéis qué significa la Huella 
Ecológica? ¿Qué impactos gene-
ra? Un ejemplo fuerte: minas de 
cobalto del Congo, con decenas de 
miles de niños esclavizados, de 
donde proviene la mayor parte de 
cobalto mundial. Un metal ferro-
magnético, necesario en la mayoría 
de aplicaciones electrónicas

El sábado 2 de diciembre, la Fundación Nen Déu inauguró el Hogar-Residen-
cia Benedicto XVI en el distrito de Horta Guinardó de Barcelona. El nuevo centro 
tiene capacidad para 35 personas, representando un avance significativo en la 
promoción de la inclusión y la autonomía de las personas con discapacidad. La 
inauguración y bendición estuvo presidida por el cardenal Juan José Omella, 
y asistieron trabajadores, miembros del patronato, usuarios y las religiosas 
franciscanas del Sagrado Corazón. El momento de la bendición corrió a cargo 
del arzobispo emérito de Barcelona, el cardenal Lluís Martínez Sistach. 

Zoom MACIÀ GRAU
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La fiesta de San Nicolás, patrono 
de los niños, fue muy entrañable en 
Montserrat, como cada 6 de diciembre, 
y Ràdio Estel se unió entrevistando 
al prefecto de la Escolanía, Efrem de 
Montellà, que explicó la celebración, 
con la tradición del bisbetó (pequeño 
obispo). “Uno de los que acaban de en-
trar es elegido, mientras que los demás 
también son votados para secretario, 
maestro de cola, responsable de mitra 
y otros servicios”, dijo. El monje reveló 
que “el ganador es el manresano Jau-
me Rufín, elegido el 22 de noviembre, 
Santa Cecilia, y proclamado e investido 

el mismo 6 de diciembre”.
Efrem de Montellà apuntó que, pa-

ra elegir al bisbetó, “primero se vota 
una terna y luego los tres candidatos 
hacen su particular campaña electo-
ral, con momentos divertidos como 
la guerra de papeletas, en la que los 
niños se lo pasan muy bien”. Hecha 
la elección, según recordó el prefecto, 
“se presenta al ganador ante el abad, 
que le da los ornamentos de obispo”. 
También destacó que “la tradición es 
medieval, muy antigua y extendida, y 
se mantiene en Montserrat y en algu-
nos lugares de Europa”.



Nuestro mundo está enfermo de 
violencia. Las guerras estallan 
con facilidad y con frecuen-

cia, cuando menos las esperamos. 
La guerra en Ucrania sigue bien viva, 
aunque parece que la hemos olvidada. 
En África abundan las guerras perma-
nentes y las esporádicas. En América 
Latina y en otras partes del mundo 
las dictaduras continúan oprimien-
do a la población. Y ahora vuelve a 
estallar de manera cruel el conflicto 
interminable entre Israel y Palestina. 
El papa Francisco ha dicho en más de 
una ocasión que estamos sufriendo la 
Tercera Guerra Mundial en pedazos, y 
tiene toda la razón.

La paz es más ausente y es más 
necesaria que nunca. Seguro que to-
dos querríamos que llegase pronto y 

en todas partes. Ahora mismo parece 
una utopía, y sin embargo ha de ser 
posible. Tenemos que creer en ello, 
tenemos que estar convencidos de 
que la humanidad puede vivir en paz. 
Pero no podemos esperarla de manera 
pasiva, porque no llegará por arte de 
magia. La paz tan solo será posible si 
la hacemos real entre todos. Debemos 
estar convencidos de que depende de 
nosotros, que entre todos los hom-
bres y mujeres de buena voluntad, que 
son la inmensa mayoría de la huma-
nidad, la podemos construir.

La paz tiene que salir de dentro. 
La paz verdadera nace y crece en el 
corazón de cada uno. Hay que alimen-
tarla no dejando entrar en nosotros la 
envidia, el odio y el resentimiento, y 
cultivando el respeto, la acogida y la 

tolerancia. Debemos comenzar por 
los que tenemos cerca: la familia, los 
vecinos, los compañeros de trabajo, 
estableciendo con todos una rela-
ción armoniosa, buscando el bien de 
los demás y sin entrar en luchas ni 
competiciones para ser o para tener 
más que nadie. 

Sin embargo, tal vez no basta con 
esto, tal vez la paz verdadera y du-
radera llegará cuando nos creamos e 
incorporemos el ejemplo y la ense-
ñanza de Jesús, que vive y proclama 
el perdón y el amor a los enemigos 
como actitudes fundamentales. Por 
más exigente y difícil que parezca, 
el camino del amor y el perdón es lo 
que puede llevar a la reconciliación y 
a la paz entre las personas y entre los 
pueblos. 

La paz verdadera nace y crece
en el corazón de cada uno

F iesta de la Inmaculada Con-
cepción. Lectura del evangelio 
de la Anunciación. En la ho-

milía, el celebrante afirma que más 
allá del dogma se centrará en cómo 
María acepta, aunque no le sería fá-
cil, el hecho de ser la Madre de Dios. 
Seguro que “lo pasaría por la ora-
ción” mientras tomaba conciencia 
y aceptaba la voluntad del Padre. ¿Y 
José? Quería irse, deshacer el com-
promiso a escondidas, se lamentaría 
de la situación en la que se encon-
traba. ¿Por qué yo?, se preguntaba 
en la homilía el presbítero. Pero lo 

“pasó por la oración” y aceptó una 
situación compleja para un hombre.

A menudo he escrito sobre cues-
tiones difíciles de entender y más de 
aceptar. Situaciones de vida perso-
nal, profesional, familiar que cues-
tan de admitir. Formas de hacer en 
el marco de la Iglesia, decisiones que 
solo se entienden desde la pobreza 
humana, en el marco de estructuras 
de poder que provienen del medievo. 
Es entonces cuando, a pesar de hacer 
lo que consideramos conveniente y 
siempre con respeto al otro, convie-
ne “pasarlo por la oración”.

Toda nuestra vida es importante 
que responda a una vida espiritual 
profunda. En esta se afirmarán con-
vicciones y formas de hacer en cohe-
rencia con el evangelio. De la oración 
derivará serenidad, equilibrio y co-
nexión con lo trascendente. Sin em-

bargo, cuando uno choca con lo que 
valora como una profunda injusticia, 
cuando no comprende el porqué de 
una decisión, cuando cuesta aceptar 
la enfermedad, es cuando hay que 
dejarlo en manos de Dios y compar-
tirlo “pasándolo por la oración”.

Si se quiere, hoy redactamos una 
obviedad para el cristiano, sin em-
bargo, es necesaria una interioridad 
trabajada para integrar la vida y los 
momentos de dificultad. Procure-
mos “pasarlo por la oración”.

Mirada al mundo

¿Es posible la paz?

La sal de la tierra

Pasarlo por la oración

AGUSTÍ BORRELL 
Vicario general de la orden 
del Carmelo Descalzo

JOSEP ORIOL
PUJOL I HUMET
Director general de la 
Fundación Pere Tarrés

Toda nuestra vida 
es importante que 
responda a una vida 
espiritual profunda
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CARD. JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona

Una hermosa tradición

N os encontramos de pleno 
en el tiempo litúrgico de 
Adviento. La liturgia de 
estas semanas nos ayuda 

a preparar la venida de Cristo a nu-
estro mundo. Preparamos nuestros 
corazones con la oración y también 
preparamos ilusionados nuestros 
hogares con elementos navideños y 
con una hermosa tradición: el belén. 

El entrañable belén de Navidad ha 
sobrevivido, pese a muchos cambi-
os sociales, políticos y tecnológicos, 
durante ocho siglos. Esto nos debería 
emocionar. Estoy seguro de que estos 
días ya habréis preparado el belén en 
algún rincón de vuestras casas. Este 
año lo haremos todavía con más ale-
gría, ya que se cumplen 800 años de 
la primera representación del belén, 
que fue obra de san Francisco de Asís.

Cuentan los biógrafos de san 
Francisco de Asís que, unos días an-
tes de la Navidad de 1223, San Fran-
cisco llegó a Greccio, un pueblo ita-
liano situado en un lugar escarpado 
donde había grutas. Era un pueblo 
que le recordó el paisaje de Belén, 
donde según la tradición nació Je-
sús. Es por ello que, con la ayuda de 
la gente del lugar, decidió escenificar 
el nacimiento de Jesús en una cueva 
de Greccio.

El santo de Asís y muchos ha-
bitantes de Greccio fueron a aque-
lla cueva para celebrar la misa de 
Nochebuena. Los mismos fieles que 
participaron en la Eucaristía esceni-
ficaron el nacimiento de Jesús. Fue el 
primer pesebre viviente. Cuentan los 
testimonios que al terminar la misa 
todos los que habían celebrado la Eu-
caristía regresaron a sus casas llenos 
de alegría. Aquella noche, la luz de la 
Navidad llegó más que nunca a los 
corazones de todos los presentes.

Nuestros belenes, pues, tienen 
un origen franciscano. En ellos hay 
siempre cinco figuras fundamenta-
les: el niño Jesús, la Virgen María, 
san José y también, el buey y la mula. 
Hoy quisiera compartir con vosotros 
una reflexión sobre dos elementos 
de gran tradición en Cataluña que a 
veces olvidamos y que han recogido 
algunos estudiosos. 

El primero es la presencia de al-
guna casa o edificio en ruinas. Estas 
ruinas simbolizan a la humanidad, a 
un mundo lleno de conflictos en el 
que hay cada vez más empobrecidos. 
El nacimiento de Jesús nos devuelve 
la esperanza. Cuando sintamos a nu-
estro alrededor que todo se desmoro-
na, pidamos a Cristo que reconstruya 
nuestras vidas.

El segundo elemento es una figu-
ra muy entrañable. Es un pastor que 
está preparando la comida en una 
olla. Se encuentra estirado en el su-
elo y sopla para mantener el fuego 
encendido. Esta figura nos puede 
ayudar a tener una actitud contem-
plativa ante el nacimiento de Jesús. 
El simpático pastor realiza sus tare-
as diarias y está junto al niño Jesús. 
Durante estos días, encontremos 
algún momento para estar junto a 
Jesús, María y José, y pedirles que 
nos ayuden a mantener encendido 
el fuego de nuestra fe.

Queridos hermanos y hermanas, 
el belén, tal como nos dice el papa 
Francisco nos ayuda a recordar que 
“el Padre nos ha dado un hermano 
que viene a buscarnos cuando es-
tamos desorientados y perdemos el 
rumbo; un amigo fiel que siempre 
está cerca de nosotros” (Admirabile 
signum, 3). Preparemos nuestro cora-
zón para recibir a Jesús, el amigo que 
nunca falla.

CARTA DOMINICAL  •  17 DICIEMBRE 2023
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El aislamiento es un factor de riesgo por los problemas de salud mental.

La Jornada Interdiocesana de la Pastoral de la Salud 
muestra el camino a las parroquias para que sean 
proactivas ante la problemática de la salud mental entre 
los adolescentes

LAS PARROQUIAS 
RESPONDEN A LA 
LLAMADA DE LOS 
JÓVENES

8

EN PRIMER PLANO  •  17 DICIEMBRE 2023

A
gu

st
í C

od
in

ac
h



LAS PARROQUIAS 
RESPONDEN A LA 
LLAMADA DE LOS 
JÓVENES

MACIÀ GRAU
Barcelona

Las visitas al médico por ma-
lestar emocional entre los jó-
venes de menos de 25 años se 
han disparado en los últimos 

años. Según el Departamento de Salud 
de la Generalitat de Cataluña, en 2021 
se contabilizaron más de 380.000 ca-
sos. Esta situación ha originado que la 
salud mental de los jóvenes sea en la 
actualidad uno de los grandes desafíos 
de nuestra sociedad, un auténtico re-
to que, como dicen los expertos, solo 
puede solucionarse si todos colabora-
mos. 

Aunque el gran detonante de es-
ta problemática fue la pandemia, que 
aisló a los adolescentes y les dejó en 
manos de las redes sociales, la realidad 
nos muestra que existen muchas otras 
causas que forman parte de nuestro día 
a día y que provocan que muchos jóve-
nes sufran trastornos mentales, como 
la depresión o la ansiedad. Ante esta 
situación, el pasado mes de noviem-
bre el Secretariado Interdiocesano de 
Pastoral de la Salud de la Conferen-
cia Episcopal Tarraconense organizó 
la jornada De la tristeza a la esperanza, 
con un objetivo claro: ofrecer las he-
rramientas necesarias a las parroquias 
para que puedan acompañar y ayudar 
a los jóvenes que lo necesiten. De este 
modo, con la colaboración de profe-
sionales de la salud, se espera que los 
jóvenes encuentren en las iglesias un 
espacio donde sentirse acompañados y 
puedan desconectar de un mundo vir-
tual que les ha alejado de las auténticas 
relaciones humanas. 

LAS CAUSAS DE UNA SITUACIÓN 
INSOSTENIBLE

Para que las parroquias y otras en-
tidades puedan ayudar a los jóvenes 
de una manera eficaz, es importante 
entender el motivo del aumento de su 
malestar emocional. Una de las per-
sonas que ha analizado la raíz de esta 
problemática es Mark Dangerfield, 
director del Instituto Universitario de 
Salud Mental Vidal i Barraquer-URL. 
En una entrevista en el programa de 
Ràdio Estel Àngels, Dangerfield dio las 
claves para comprender cómo se ha 

llegado a una situación que parece in-
sostenible. Como afirma, la pandemia 
y el confinamiento tuvieron un gran 
impacto, ya que limitaron uno de los 
principales factores de protección que 
tienen los adolescentes, el contacto 
social: “Podemos decir que la pande-
mia fue una crisis anti-adolescente. Si 
existe algo que los jóvenes necesitan 
más que nadie es sentirse bien conec-
tados a sus grupos de pertenencia. 
Además, lo que nos hace humanos son 
las relaciones, poder tener a alguien 
disponible para acompañarnos, sobre 
todo en los momentos de sufrimiento. 
En cambio, el aislamiento genera pa-
tologías y es un factor de riesgo para los 
problemas de salud mental.” Dentro 
de este proceso de aislamiento, otro 
elemento que puede empeorar la si-
tuación de los jóvenes son las redes 
sociales. Como explica Dangerfield, 
“algunos estudios demuestran que 
las redes sociales, da igual el uso que 
se haga de ellas, son perjudiciales. Las 
relaciones virtuales están basadas en 
la difusión o exhibición de algo que a 
menudo no corresponde a la realidad 
de su vida. Esto provoca que los jóve-
nes se lo miren desde casa y puedan 
sentirse mal, pensando que aquello es 
la realidad. Observan vidas fantásticas 
que tienen los demás y ellos no, y eso es 
una manera de estar en el mundo y de 
relacionarse que puede acabar siendo 
muy nociva”, manifiesta Dangerfield.

En esta misma línea, la psicóloga 
Inés Caralt, especializada en el tra-
tamiento de la ansiedad, el estrés, 
depresión y problemas de adicciones, 
también reconoce que las redes socia-
les pueden provocar mucha soledad 
entre los jóvenes, en una etapa vital 
donde lo que más necesitan es socia-
lizarse: “Es fundamental que los jó-
venes hablen entre ellos, porque para 
muchos de ellos la vida real transcurre 
en las redes. Necesitan salir de las pan-
tallas, realizar otras actividades más 
saludables como el deporte, pero so-
bre todo tienen que hablar entre ellos, 
tenerse como referentes, siempre en 
un ambiente sano. Las pantallas no les 
ayudarán a gestionar sus emociones”, 
expone Caralt, que ha detectado una 
falta de comunicación profunda entre 
los jóvenes.

Otro de los factores que algunos 
profesionales también ven como una 
posible causa del malestar emocional 
es la desesperanza que tienen muchos 
jóvenes. Carmen Benito, directora del 
Secretariado diocesano de Pastoral de 

MARK DANGERFIELD
“La pandemia fue una 

crisis anti-adolescente, 
los jóvenes necesitan 

más que nadie sentirse 
bien conectados a sus 

grupos de pertenencia”

“Algunos estudios 
demuestran que las 

redes sociales, da 
igual el uso que se 
haga de ellas, son 

perjudiciales”

INÉS CARALT
“Antes eran los padres 

los que obligaban a 
sus hijos a venir al 

psicólogo, pero ahora 
cada vez más lo piden 

los propios jóvenes”

“Las actividades 
en grupo, donde 

los jóvenes puedan 
comunicarse entre 

ellos en la vida real, 
pueden ser muy 

beneficiosas para su 
salud mental”

CARMEN BENITO
“Cualquier actividad 
que pueda llevarse a 
cabo en la parroquia 

centrada en los 
jóvenes, les puede 

atraer y a partir 
de aquí se puede 

comenzar a trabajar 
con ellos”

EN PRIMER PLANO  •  17 DICIEMBRE 2023
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El equipo clínico de intervención a domicilio de la Fundación Vidal i Barraquer acude a casa 
de los jóvenes con problemas para poder establecer una relación de confianza

la Salud del arzobispado de Barcelona, 
reconoce que este es un tema que les 
preocupa especialmente, ya que en 
algunas ocasiones esta desesperanza 
puede llevar a los jóvenes a tomar de-
cisiones muy traumáticas: “Los jóve-
nes de hoy viven en una sociedad muy 
incierta, con empleos muy inciertos, 
mal remunerados, y muchos de ellos 
están poco preparados para las ad-
versidades”, comenta Benito. Como 
explica, esta falta de esperanza tam-
bién va unida a la falta de referentes y 
a la pérdida de ciertos valores que los 
colectivos más jóvenes han olvidado, 
como por ejemplo el sacrificio o la 
solidaridad: “Encontramos a muchos 
jóvenes sin ninguna ilusión en la vida, 
para los que un pequeño revés puede 
convertirse en una montaña difícil de 
superar. Hay muchos valores que se 
han ido deteriorando, y eso les hace 
muy vulnerables.”

FACTORES Y ELEMENTOS DE 
PROTECCIÓN

La comprensión de las causas que 
pueden causar problemas de salud 
mental a los jóvenes son esenciales 
a la hora de determinar los factores 
que les pueden proteger. Dentro de 
estos factores hay uno que es bási-
co para combatir el aislamiento: las 
relaciones humanas. Como explica el 
director del Instituto Universitario de 
Salud Mental Vidal i Barraquer-URL, 
“la relación es una cualidad innata en 
las personas, que ya comienza cuando 
estamos en el vientre de la madre”. 
Por este motivo los jóvenes que se 
desvinculan de su entorno tienen el 
peligro de entrar en una espiral de la 
que es difícil salir. 

La importancia de cuidar las rela-
ciones y evitar que los adolescentes 
se aíslen originó que en 2017 desde la 
Fundación Vidal i Barraquer se pusiera 
en marcha un proyecto de salud men-
tal dedicado exclusivamente a atender 
a jóvenes que están desconectados de 
la sociedad y del sistema sanitario. Pa-
ra hacerlo, la entidad creó un equipo 
clínico de intervención a domicilio, 
en el que los profesionales acuden a 
la casa de los jóvenes con el objetivo 
de establecer una relación de confian-
za. A partir de esta relación, se inicia 
un trabajo terapéutico para ayudarles 
a retomar o construir un proyecto de 
vida: “Es un modelo que hemos im-
portado de Londres, en el que los pro-
fesionales tienen un papel muy activo 

y van a buscar a los jóvenes allí donde 
se sienten más cómodos. Entendemos 
que muchos de ellos no confían en el 
sistema, pero no podemos excluirlos 
porque no vayan a los centros sanita-
rios”, afirma Dangerfield.

Otro elemento de protección ba-
sado en las relaciones humanas es la 
psiquiatría, que en los últimos años 
está rompiendo antiguos estigmas y 
ha conseguido que entre los jóvenes se 
empiece a normalizar visitar al psicó-
logo. Inés Caralt reconoce que la pan-
demia significó un antes y un después 
en este sentido, y que ahora muchos 
de ellos se han concienciado de que 

tienen un problema: “Antes eran los 
padres quienes obligaban a sus hijos a 
venir al psicólogo, pero ahora cada vez 
más lo piden los propios jóvenes. Ven 
que no son felices, que tienen com-
portamientos disfuncionales, como 
ataques de pánico, y con la pandemia 
hemos abierto la caja de pandora. Mu-
chos han generado una serie de rutinas 
que no les permiten socializarse co-
rrectamente, y eso es lo que necesita 
la gente más joven.”

La normalización y la conciencia 
que han tomado muchos adolescen-
tes ocasiona que en la actualidad la 
mayoría de los pacientes que acuden 
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a la consulta de Caralt tengan entre 18 
y 30 años. Esto llena de satisfacción a la 
psicóloga, que recuerda que el cerebro 
no está totalmente formado hasta los 
25 años, y es por eso que es importante 
que resuelvan los desórdenes emocio-
nales en esta etapa: “Los jóvenes tie-
nen un cerebro muy plástico y es muy 
gratificante trabajar con ellos, porque 
se adaptan mejor a los cambios.” Es-
ta predisposición de muchos jóvenes 
da esperanza a los psicólogos como la 
doctora Caralt, que aún así recuerda 
que los jóvenes “lo que más necesi-
tan es a los compañeros, y la confianza 
dentro de su familia”.

LAS PARROQUIAS, MÁS 
CERCANAS A LOS JÓVENES

Del mismo modo que los psicólo-
gos han logrado conectar con los jóve-
nes para ayudarles, y proyectos como 
el de la Fundación Vidal i Barraquer 
trabajan para acercarse a los que no 
confían en el sistema sanitario, las 
parroquias catalanas también se están 
preparando para poder dar respuesta 
a las necesidades de los adolescentes 
con problemas de salud mental. La ce-
lebración de la jornada De la tristeza a 
la esperanza supuso un nuevo paso en 
esta dirección, por parte de un Secre-

tariado Interdiocesano de Pastoral de 
la Salud que tiene claro que conviene 
hacer frente a esta realidad. Su direc-
tor, Mn. Juan Manuel Bajo, explica que 
la jornada se celebró “con el objetivo 
de que las parroquias sean más proac-
tivas”. Para hacerlo, participaron di-
versos profesionales de la salud y de 
la psiquiatría, que ofrecieron a los vo-
luntarios y a los párrocos presentes las 
herramientas necesarias para trabajar 
los problemas de salud mental. 

El primer paso, como dice Car-
men Benito, que también participó 
en la jornada, es el de acercarse a los 
jóvenes, a través de distintas activi-
dades que no siempre tienen que ser 
sacramentales: “Tenemos muchas 
parroquias con corales de jóvenes, 
pero también debemos tener otras 
dinámicas de grupo, como por ejem-
plo el teatro, las excursiones, compe-
ticiones de juegos de mesa..., cualquier 
actividad que pueda llevarse a cabo en 
la parroquia centrada en los jóvenes, 
les puede atraer y a partir de aquí se 
puede comenzar a trabajar con ellos”, 
manifiesta. En este sentido, la doctora 
Caralt reconoce que “todo lo que sean 
actividades en grupo, donde los jóve-
nes puedan comunicarse entre ellos en 
la vida real puede ser muy beneficioso 
para su salud mental”, y es por eso que 
propuestas como las que están prepa-
rando las parroquias, que proponen 
crear espacios sanos para favorecer la 
profunda comunicación entre adoles-
centes, pueden efectuar una gran tarea 
y ayudarles a gestionar las emociones.

Esta idea de acercarse a los jóvenes 
y a toda la feligresía se ha tratado re-
cientemente también en el congreso 
Inspira, donde se mostraron diferentes 
ejemplos de sinodalidad parroquial al 
servicio de la misión, y se dio el pis-
toletazo de salida al proceso de con-
versión pastoral de las parroquias que 
pide el papa Francisco.

Pese a la variedad de propuestas 
que se están planteando, tanto Be-
nito como Mn. Bajo tienen claro que 
el trabajo de acompañamiento a los 
adolescentes con problemas de salud 
mental debe hacerse siempre con la 
ayuda de profesionales bien forma-
dos. En esta línea, aunque todavía 
no se ha hecho público el proyecto, 
Benito reconoce que desde el arzo-
bispado de Barcelona se está traba-
jando para dar respuesta al suicidio 
de los adolescentes. Para hacerlo 
se creará un centro específico: “Lo 
estamos preparando, ya sabemos 
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dónde lo haremos, pero no será solo 
con voluntarios, porque el acompa-
ñamiento debe tener una buena base 
sanitaria y técnica”, afirma Benito. 

En espera de que todas estas ini-
ciativas se conviertan en una realidad, 
Carmen Benito ve con esperanza el fu-
turo de los jóvenes, siempre y cuan-
do toda la sociedad vaya en la misma 
dirección: “Siempre habrá personas 
con problemas de salud mental, pe-

Lo que más necesitan los jóvenes son los compañeros y la confianza dentro de su familia.
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JUAN MANUEL BAJO
“Queremos que las 

parroquias sean más 
proactivas”

ro se pueden trabajar y ayudarlas a 
elaborar un presente y un futuro con 
otras potencialidades. Los sanitarios 
tenemos mucho que decir, pero tam-
bién la educación, las familias, y las 
parroquias, evidentemente.” Como 
explica, tenemos que ir todos a una, 
para conseguir mejorar esta realidad 
donde vivimos, y que los jóvenes re-
cuperen la esperanza y la ilusión que 
siempre les ha caracterizado. 
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Hemos ido a comer con los amigos 
a una casa rural. El comedor está 
lleno de mesas con chiquillos. Hay 

grupos más ordenados que otros. Nuestra 
mesa es un auténtico desastre. Pacientes, 
les decimos a los niños que se sienten, que 
hablen sin gritar, que quiten los pies de la 
silla... Una labor agotadora que hacemos 
por turnos. De esta manera, a ratos, nos 
podemos sentar nosotros (padres y ma-
dres) a comer. 

Proponemos juegos para pasar el rato. 
Les gusta el “Veo veo”, las adivinanzas 
y los dibujos de animales a boli sobre el 
mantel de papel. “Ahora un elefante”, 
“ahora un caballo”, “ahora un león”, “¡yo 
quiero una ballena!”

Hay mesas más tranquilas. Los niños 
son mayores y conversan entre ellos o 
participan del diálogo de los adultos. Y 
al fondo, el grupo más silencioso. Cada 
joven tiene un smartphone. Los más pe-
queños comparten una tablet donde Luli 
Pampín canta: “Camino por la selva, no 
sé qué encontraré.” 

Acaba de nacer un movimiento social 
llamado Adolescencia sin móviles. La ini-
ciativa se ha creado a partir de la inquietud 
de las familias sobre el uso creciente de 

los teléfonos inteligentes en niños y ado-
lescentes y cómo afecta a su crecimiento. 
Se quiere reflexionar y empezar un debate 
colectivo sobre este tema. 

En un hilo en X, Xavier Casanovas, 
profesor en la Cátedra de Ética del IQS de 
Barcelona, e Ismael Peña-López, director 
de la Escuela de Administración Pública de 
Cataluña, intercambian opiniones sobre 
la prohibición de los móviles antes de los 
16 años. Un hilo que condensa y centra el 
debate. Se tuitea sobre el uso y el abuso 
del móvil, sobre el tiempo de que dispo-
nemos para acompañar a niños y jóvenes 
en las tecnologías, sobre el momento en 
el cual llega la petición de la restricción 
del móvil por edades. 

Destaco esta afirmación del Dr. Casa-
novas: “No podemos plantear la situación 
como una dicotomía de todo o nada (...) 
se necesita educación, acompañamien-
to, introducción gradual, pero en ningún 
caso entrega total e inconsciente de un 
móvil a un niño de 10 a 14 años como está 
pasando hoy en más de la mitad de los 
hogares españoles.” Será necesaria una 
regulación que indique a qué edad se pue-
de tener móvil, “igual que restringimos 
otras cosas por un bien superior”.

LUCIA MONTOBBIO 
CAMPA
Periodista

Acaba de nacer
un movimiento social que se llama 
Adolescencia sin móviles

Adolescencia y 
“smartphones”
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VIDA ECLESIAL

Esta semana recogemos 
el mensaje del Papa para 
la COP28, hablamos del 
reconocimiento a Mn. 
Xavier Fort, capellán del 
Hospital Juan XXIII de 
Tarragona, explicamos 
que Antoni Gaudí está 
más cerca de los altares 
y recordamos al P. Joan 
Botam Jo
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Parolin pide en 
Dubái un fondo para 
reverdecer la energía 
de los países pobres

D ebido a una bronquitis aguda, 
el papa Francisco no acudió a 
la COP28 en Dubái del 1 al 3 de 
diciembre. En su lugar envió al 

cardenal Pietro Parolin, quien pronun-
ció su discurso. Tras una disculpa por 
no poder desplazarse, el Papa conde-
nó por boca del secretario de Estado 
que “la devastación de la creación es 
una ofensa a Dios, un pecado no solo 
personal, sino estructural que reper-
cute en el ser humano”. Añadió que 
es “un grave peligro que amenaza con 
desencadenar un conflicto entre ge-
neraciones”.

Pietro Parolin citó la exhortación 
apostólica Laudate Deum, un texto que 
el Papa publicó el 4 de octubre, dos me-
ses antes de la cumbre, para iluminar 
las intervenciones en Dubái. Recordó 
que el cambio climático es “un proble-
ma social global que está íntimamente 
relacionado con la dignidad de la vida 
humana”. Y preguntó: “¿Trabajamos por 
una cultura de la vida o de la muerte? 
Les pido de corazón, ¡escojamos la vida, 
elijamos el futuro!”

En su discurso, el Papa recordaba las 
causas del cambio climático para con-
vencer a los negacionistas. Y lamentaba 
que “la ambición por producir y poseer 
se ha convertido en una obsesión, y ha 
desembocado en una avidez sin límites, 
que ha hecho del ambiente objeto de 

una explotación desenfrenada”. Como 
líder espiritual, Francisco escribió que 
“el clima trastornado es una advertencia 
para que detengamos semejante delirio 
de omnipotencia”.

Siendo consciente de que gran par-
te de los países en la cumbre del clima 
comparte diagnóstico sobre la ruta a 
seguir, el Papa les preguntaba: “¿Qué 
obstaculiza este itinerario? Las divisio-
nes que existen entre nosotros.” Y ci-
tando su encíclica ecológica Laudato 
Si’, denunciaba que las negociaciones 
internacionales “no pueden avanzar sig-
nificativamente por las posiciones de 
los países que privilegian sus intereses 
nacionales sobre el bien común global”. 
“Nos hallamos frente a posturas rígidas, 
cuando no inflexibles, que tienden a 
proteger los ingresos propios y de sus 
empresas, justificándose a veces por 
lo que otros han hecho en el pasado”, 
leyó Parolin.

Francisco abordaba las falsas cau-
sas a las que se atribuye el cambio cli-
mático. “Impresionan, en particular, los 
intentos de atribuirle la responsabilidad 
a los pobres o al número de nacimien-
tos. Son tabús que hay que objetar con 
decisión”, pronunció Parolin, tajante. 
“No es culpa de los pobres, porque casi 
la mitad del mundo, la más pobre, es res-
ponsable de apenas el 10% de las emi-
siones contaminantes, mientras que la 
distancia entre los pocos acomodados 
y los muchos desfavorecidos nunca ha 
sido tan profunda”, recalcó.

De hecho, el Papa argumentaba que 
las personas sin recursos “son, en reali-

El secretario de Estado de la Santa Sede aleja las
culpas del cambio climático de los pobres o la natalidad

VATICANO

JOAN PALERO
Coordinador de Escuela de Animación
Bíblica en Valencia

Juan el Bautista es uno de los per-
sonajes que, con toda la fuerza de 
sus palabras y gestos, nos acom-
paña en cada tiempo litúrgico de 
Adviento. En este recién comen-
zado ciclo B lo hace a través de los 
evangelios correspondientes al 
segundo y tercer domingo (Mc 1,1-
8 y Jn 1,6-8.19-28).
El Bautista no tiene más concepto 
de sí que el que ha de tener. Sabe 
quién es, y sabe serlo y decirlo: 
“Yo soy voz del que clama en el 
desierto.”
Juan no es autorreferencial. La ac-
titud del autorreferente se opone a 
la salida de sí e impide el encuen-
tro real con el otro. En el Bautista 
se da todo lo contrario: sale de sí 
y aparece en el desierto, lugar al 
que la gente saldrá a su encuentro 
y escuchará el clamor de la Voz: 
“Rectificad el camino del Señor.” 
Dándoles la posibilidad de actuar 
tras la escucha (bautismo). Cam-
biando, cambiamos la realidad.
“La Iglesia está llamada a salir de 
sí misma e ir hacia las periferias, 
no solo las geográficas, sino tam-
bién las periferias existenciales: 
las del misterio del pecado, las del 
dolor, las de la injusticia, las de la 
ignorancia y prescindencia reli-
giosa, las del pensamiento, las de 
toda miseria. Cuando la Iglesia no 
sale de sí misma para evangelizar 
deviene autorreferencial y enton-
ces se enferma. Los males que, a 
lo largo del tiempo, se dan en las 
instituciones eclesiales tienen raíz 
de autorreferencialidad, una su-
erte de narcisismo teológico… La 
Iglesia autorreferencial pretende a 
Jesucristo dentro de sí y no lo deja 
salir. Hay dos imágenes de Iglesia: 
la Iglesia evangelizadora que sale 
de sí; o la Iglesia mundana que 
vive en sí, de sí, para sí” (papa 
Francisco).
¡Feliz tiempo de Adviento y Navi-
dad!

IGLESIA EN SALIDA

El Bautista

RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma
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dad, las víctimas de lo que está sucedien-
do”. Añadió que los nacimientos “no son 
un problema, sino un recurso”. Y que no 
ponen en peligro la vida, a diferencia de 
“ciertos modelos ideológicos y utilitaris-
tas que se les imponen a las familias y 
poblaciones”. “Son guantes de seda, son 
verdaderas colonizaciones”, sentenció 
Francisco a través del cardenal.

Ese mensaje del Papa suponía un es-
paldarazo a una de las propuestas clave 
de esta cumbre: la creación de un fondo 
para compensar a los países en vías de 
desarrollo que sufren los desastres eco-

lógicos provocados por el norte. Fran-
cisco aprovechó el foro para pedir el 
fin de “las numerosas guerras en curso, 
como en Israel y Palestina, en Ucrania 
y en muchas regiones del mundo”. Ci-
tando la encíclica Fratelli tutti, invitó a 
que “con el dinero que se usa en armas 
y otros gastos militares, constituyamos 
un fondo mundial para acabar de una 
vez con el hambre”. Una contribución 
que podría impulsar “actividades que 
promuevan el desarrollo sostenible de 
los países más pobres”.

El Papa recalcó que “los cambios 

El cardenal Pietro Parolin leyó la intervención del Papa.
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El secretario de Estado de la Santa Sede aleja las
culpas del cambio climático de los pobres o la natalidad

EL CONSEJO DE CARDENALES SE REÚNE PARA “DESMASCULINIZAR LA IGLESIA”

Los días 4 y 5 de diciembre el Consejo de Cardenales, del que forman parte el arzobispo de Barcelona, Juan José 
Omella, y el presidente del Gobierno del Estado de la Ciudad del Vaticano, Fernando Vérgez, se reunió con el 
Papa. Abordaron una cuestión que el Papa ya adelantó el 30 de noviembre ante la Comisión Teológica Interna-
cional. Entonces prometió reflexionar en este ente “sobre la dimensión femenina de la Iglesia”. Según Francisco, 
“la Iglesia es mujer” y “uno de los grandes pecados que hemos cometido es masculinizar la Iglesia”.

climáticos muestran la necesidad de 
un cambio político”. Pidió salir “del ato-
lladero de los particularismos y nacio-
nalismos” e invitó a abrazar “una visión 
alternativa” que “nos permitirá una con-
versión ecológica”. Un paso adelante 
para el que aseguró “el compromiso 
y respaldo de la Iglesia católica”. Final-
mente, pidió “respuestas concretas y 
unificadas” en cuatro campos: “La efi-
ciencia energética, las fuentes renova-
bles, la eliminación de los combustibles 
fósiles y la educación a estilos de vida 
menos dependientes” del petróleo.

En el número especial de Nadal
de Catalunya Cristiana trobaràs el

calendari 2024

No et quedis sense!
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X avier Fort i Subirats (Tarrago-
na, 1937) fue ordenado pres-
bítero en 1963. Esto signifi-
ca que este año celebra las 

bodas de diamante sacerdotales. A 
sus 86 años ha cultivado muchos 
campos, en el ejercicio del minis-
terio, dejando huella de caridad 
cristiana, la que va más allá de un 
altruismo de raíz humanística, mar-
cada por el testimonio y exquisita 
bondad. Para Xavier Fort, el hospi-
tal público de Tarragona es desde 
hace treinta años su hogar: yo diría 
que noche y día está de servicio 
para acompañar a los residentes 
“en la salud y en la enfermedad”, 
como si de un compromiso matri-
monial se tratara. Mn. Xavier Fort 
es el capellán bueno del centro 
hospitalario que lleva el nombre del 
Papa bueno: Juan XXIII. Su carisma 
y talante lo convierte en persona 
muy querida por todo aquel que 
le conoce, motivo por el cual, muy 
merecidamente, acaba de ser nom-
brado Hijo Predilecto de Tarragona.

¿Cómo asume el rol de Hijo Pre-
dilecto de Tarragona?

La verdad es que me quedé algo 
atónito. Que una ciudad que es Pa-
trimonio de la Humanidad y antigua 
capital en la romanidad me consi-
dere un hijo predilecto noto que 
es un título que me queda grande, 
considerando las muchas personas 
que han trabajado por hacer de 
Tarragona una gran ciudad. Es una 
predilección que me honra y debo 
estar agradecido.

“TRABAJO EN UN LUGAR PRIVILEGIADO”

JOAN BORONAT
TARRAGONA

TARRAGONA

¿Qué significa para usted el 
Hospital Juan XXIII?

Es mi hogar. Durante todos estos 
años he vivido en él noche y día, me-
nos últimamente, ya que duermo en 
casa de mi hermana, después de 
conseguir sobrevivir al Covid-19 y 
que este me dejase algo encogido 
para caminar. Nunca olvidaré los 
aplausos y el pasillo que un buen 
grupo de sanitarios me dedicó el 
día que, en silla de ruedas, recibí el 
alta médica. Ahora me cuidan para 
que no caiga, algo que he hecho 
ya tres veces. Esto, sin embargo, 
no impide que siga realizando mi 
trabajo diario.

Compartiendo alegría y dolor...
Efectivamente. Es como asistir al 

ciclo vital de las personas. Compartir 
la alegría por la llegada de un bebé 
al mundo; consolar en los momentos 
más duros, por muerte o alentar ante 
la enfermedad, a veces por el simple 
hecho de permanecer en silencio en 
la habitación, acompañando. Yo digo 
que en el hospital ocurren milagros y 
que la espiritualidad también es una 
medicina. Tal vez por esto los del 
Instituto Catalán de la Salud me han 
concedido un premio reservado a los 
no sanitarios.

¿Lo solicitan para administrar 
auxilio espiritual?

No quiero que me tomen como 
un trabajador del tanatorio. A me-
nudo propongo hacer una oración 
para la curación del enfermo, que ca-
si siempre es aceptada con agrado 
por el paciente y sus familiares y, si 
es su voluntad, le administro los sa-
cramentos y unción de los enfermos. 
En tantos años, solo me he sentido 
rechazado un par o tres de veces, 
pero también ha sido sobrecogedor 
escuchar de alguien: “Gracias a que 
lo he conocido a usted, puedo creer 
en Dios.” Tenemos la capilla donde 
poder orar y celebrar la misa.

¿Esta vocación es la que le llevó 
al sacerdocio?

No, no. Acabado de ordenar, 
el cardenal De Arriba y Castro me 
envió como profesor al colegio 
Nuestra Señora de la Merced de 
Montblanc. De allí hice un intento 
frustrado de ir a las Filipinas con 
mosén Josep Cabayol. El siguiente 
paso fue ir como misionero a Brasil 
y después a Bélgica como sacerdo-
te de los inmigrantes españoles. A 
la vuelta, me incorporé de nuevo a 
la docencia —creo que se me daba 
bien—, concretamente en el Colegio 
San Pablo de Tarragona, un centro 
de referencia, aquí y fuera. Ahora, 
en el hospital hay enfermeros, médi-
cos y cirujanos que fueron alumnos 
míos. Posteriormente, me destina-
ron como párroco en El Serrallo. 
Tras una baja de dos años y de no 
tener parroquia, llegó la propuesta 
de ser capellán del Hospital, donde 
no pensaba superar la estancia de 
mi predecesor, que fue de 18 años. 
Y ya lo ve, llevo ya treinta años.

En El Serrallo, además de su ta-
rea pastoral, destacó por su labor 
social…

El Serrallo es el barrio pescador 
de Tarragona. Es como un pueblo 
metido dentro de la ciudad, con una 
idiosincrasia que lo define. En la pa-
rroquia de San Pedro conseguí re-
cuperar la tradicional procesión de 
Nuestra Señora del Carmen, que se 
había perdido. En una de ellas, se 
me ocurrió proponer que subiera un 
pilar casteller. Fue tal la acogida, que 
la iniciativa dio pie al nacimiento de 
la Colla Xiquets de El Serrallo, que 
todavía perdura, con sus camisas 
azules, la cual se ha convertido en 
nexo de unión.

Usted dice que fue confiado a 
un buen ángel de la guarda.

No tengo ninguna duda. Supe-
rada la tuberculosis, operado dos 

Mn. Xavier Fort, capellán del Hospital Juan XXIII, nombrado 
Hijo Predilecto de Tarragona
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Yo digo que
en el hospital 

ocurren milagros
y que la 

espiritualidad 
también es una 

medicina”

Mosén Xavier Fort, en la capilla del Hospital Juan XXIII.

Jo
an

 B
or

on
at

veces de cáncer, salvar el pellejo tras 
ver la muerte de cara como víctima de 
una brutal agresión física, sobrevivir al 
coronavirus… entiendo que es un buen 
bagaje como para atribuir méritos al 
ángel custodio.

¿Hasta cuándo, al servicio de las 
personas en el hospital?

Hasta que el cuerpo aguante. 
Trabajar aquí es hacerlo en un lugar 
privilegiado, frontera de culturas y re-

ligiones, poder hacer apostolado en 
primera línea, dar testimonio y recibir 
mucho de todos. El Hospital Juan XXIII 
“es un lujo”, por los grandes profesio-
nales y la tecnología de la que dispo-
ne, y se me rompe el corazón cuando 
veo cómo en Gaza llevan a la gente 
malherida a los hospitales sabiendo 
que allí poco podrán hacer, por la falta 
de recursos de todo tipo que sufren 
debido a la guerra.

VIDA ECLESIAL  •  17 DICIEMBRE 2023
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REDACCIÓN

El cardenal Omella ha constituido la Asociación Canónica Pro 
Canonización de Antoni Gaudí

BARCELONA

Los participantes de la reunión constitutiva de la Asociación Canónica Pro Canonización Antoni Gaudí.

L a beatificación de Antoni Gaudí 
está cada vez más cerca. El últi-
mo paso de este proceso, que 
ya encara su recta final, ha sido 

la creación de la Asociación Canóni-
ca Pro Canonización de Antoni Gaudí. 
Esta nueva asociación, de carácter 
canónico, fue constituida el viernes 1 
de diciembre por el arzobispo de Bar-
celona, el cardenal Juan José Omella. 
Como explicó el arzobispo, la nueva 
entidad toma el relevo a partir de 
ahora de la asociación de carácter 
civil pro beatificación Antoni Gaudí, 
que hasta el momento había llevado a 
cabo la promoción de la beatificación 
de este siervo de Dios.

Los miembros de la Asociación Ca-
nónica Pro Canonización Antoni Gaudí

Después de constituirse esta nue-
va asociación, que preside el propio 
cardenal Omella, los miembros que 
forman parte de ella se reunieron por 
primera vez. La lista la forman varios 
presbíteros pero también laicos y lai-

cas: Mn. Josep M. Turull, Mn. Armand 
Puig, Mn. Francesc Xavier Vila Morera, 
Mn. Alfonso de Alarcón Santaeula-
ria, Mn. Jordi Albert Garrofé, Esteve 
Camps i Sala, Jordi Faulí, Francesc 
Torralba Torelló, Àlex Seoane, Antoni 
Soler, José Manuel Almuzara Pérez, 
Rosa Ribas, Montserrat Viñas.

El Dicasterio de las Causas de 
los Santos ya tiene la “positio” pre-
sentada

Como se recordó en la presenta-
ción de esta nueva asociación canó-
nica, la positio, es decir, el argumen-
tario fundamental sobre la causa de 
la beatificación de Gaudí, ya se ha 
puesto en conocimiento del Dicas-
terio de las Causas de los Santos. 
Este organismo es el que trata todo 
lo relacionado con las causas de bea-
tificación y canonización. Da normas 
especiales y asiste con consejos e in-
dicaciones a los obispos diocesanos, 
a los cuales compete la instrucción 
de la causa.

La beatificación de Antoni Gaudí, 
cada vez más cerca

La “positio” ya 
se ha puesto en 
conocimiento del 
Dicasterio de las 
Causas de los Santos
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 SANT FELIU DE LLOBREGAT

Nuevos ingresos de catecúmenos 
El domingo 3 de diciembre, primer Domingo de Adviento, 
en la Casa de la Iglesia se reunieron los jóvenes y adultos 
llamados al catecumenado de las parroquias de Santa María 
de Vilafranca del Penedès, San Cristóbal de La Granada, 
San Miguel Arcángel de Molins de Rei, Santos Justo y Pastor 
de Sant Just Desvern, Santa Eulalia de Esparreguera, San 
Juan Bautista de Vilanova i la Geltrú y Sant Joan Despí y San 
Esteban de Cervelló. 

 TERRASSA
El obispo Salvador bendice la exposición de belenes
El 3 diciembre el obispo Salvador bendijo e inauguró la expo-
sición de belenes en el subterráneo del atrio de la catedral. 
La Asociación de Belenistas de Terrassa ha organizado un 
año más esta exposición recordando los 800 años de la 
construcción del primer belén, obra de san Francisco de 
Asís en la ciudad italiana de Greccio.

 TORTOSA

Éxito del 50º aniversario de la romería de La Terra Alta 
a Montserrat
La conmemoración del 50º aniversario de la romería de La 
Terra Alta a Montserrat comenzó el 28 de octubre con la 
asistencia del obispo Sergi Gordo de Tortosa y del padre 
abad Manel Gasch de Montserrat. Una gran fiesta con par-
ticipación en Gandesa de representantes de cada pueblo. 
Y continuó los días 10, 11 y 12 de noviembre con el viaje de 
casi 400 peregrinos al santuario de la Moreneta.

 GIRONA
Asociación Amigos de la Parroquia de San Pedro de 
Figueres 
Recientemente se ha presentado la Asociación de los Ami-
gos de la Parroquia de San Pedro de Figueres. Entre las 
primeras actividades destacan la edición de un calendario 
con una selección de imágenes históricas de la parroquia 
y un belén viviente. También desean recuperar el canto del 
ángel por Pascua y las alfombras de Corpus.

 TARRAGONA
Exposición “Natus est in Bethlehem. Un recorrido a tra-
vés del arte”
Coincidiendo con el 800 aniversario del primer belén, la 
Delegación diocesana para la Cultura ha organizado una 
exposición con el objetivo de introducir a toda la ciudadanía 
un contacto con la esencia de la Navidad, con su sentido 
bíblico, teológico y pastoral. En este sentido, la muestra 
presenta un recorrido en torno al tema de la maternidad y 
la Natividad. El recorrido de la exposición culmina con el 
gran belén de Casa Canals. 

 VIC
Reapertura de la hospedería del santuario de Montgrony
El obispado de Vic lanza santuaris.cat para gestionar, dina-
mizar y promocionar los santuarios y otros espacios de la 
diócesis, con un modelo de gestión al servicio del encuentro 
y la acogida y respetuoso con el entorno. Coincidiendo con 
la reapertura de la hospedería, el santuario de Santa María 
de Montgrony y la antigua iglesia de San Pedro también 
permanecerán abiertos de jueves a domingo, de 9 de la 
mañana a 7 de la tarde. 

 LLEIDA
Los jóvenes diocesanos celebran la vigilia de Navidad
Unas doscientas personas participaron el 1 de diciembre en 
la parroquia de San Pablo de Lleida en la tradicional vigilia 
de Navidad que organiza la Delegación pastoral de Jóvenes. 
Bajo el lema “¡Ven, Jesús, príncipe de la Paz!”, rezaron por el 
fin de los conflictos, leyeron textos de la Biblia y escucharon 
varios testimonios en el inicio del tiempo de Adviento.

 SOLSONA

Encuentro Efatá y reunión de jóvenes Route to God
El 26 de noviembre, un grupo de 12 jóvenes del obispado que 
habían participado en el retiro de Efatá se encontraron en el san-
tuario de Corbera (Berguedà). Aquella misma tarde, un grupo 
de unos 35 jóvenes se reunieron en la iglesia de San Juan de 
Berga para participar en el Route to God mensual. Acompaña-
dos también por el obispo Francesc trabajaron el mensaje del 
Papa para la Jornada Mundial de la Juventud en las diócesis. 

 URGELL
Francesc Torralba recibe el Premio Joseph Ratzinger 
2023
El día 30 de noviembre en el Palacio del Vaticano, en Roma, 
el cardenal secretario de Estado Pietro Parolin entregó el 
Premio Joseph Ratzinger 2023 al filósofo Dr. Francesc Tor-
ralba i Rosselló, muy vinculado al obispado de Urgell y a la 
formación permanente de los presbíteros y de los laicos. 
En la misma solemne celebración también fue premiado el 
teólogo Dr. Pablo Blanco Sarto, de la Universidad de Navarra, 
y editor de la obra completa del papa Benedicto XVI. 
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E l P. Joan Botam —o P. Salvador de 
les Borges, como era conocido 
anteriormente— puede ser visto 
desde varias facetas, incluso de la 

nacional, como fautor, por ejemplo, de 
la Caputxinada del año 1966, o como 
estudioso de autores medievales, sobre 
todo de Arnau de Vilanova (objeto de 
su tesis doctoral), o como participante 
en tantos movimientos cristianos y so-
ciales, etc. Sin embargo, lo que define 
más su personalidad es el trabajo en 
el campo ecuménico, que da razón al 
título de estas líneas.

El inicio del ecumenismo en Cata-
luña hay que situarlo a partir de una 
visita que realizó, en el año 1954, el 
pastor luterano sueco Gunnar Rosen-
dal, que, en Barcelona, fue acogido en 
el círculo de Pax Christi. Y es en este 
círculo donde Joan Botam, a su vuelta 
entonces de los estudios en Salamanca, 
Roma y Baviera, participó activamente, 
como consiliario, y donde se despertó 
su vocación ecuménica. Imbuido ple-
namente del espíritu del ecumenismo 
espiritual del abbé Couturier, fue el al-
ma del grupo que se constituyó, en el 
año 1964, como Centro Ecuménico de 
Barcelona, que publicó periódicamente 
una pequeña circular ciclostilada.

Pero con esto no bastaba. Había 
que ampliar horizontes. Es así como 
se constituyó el Centro Ecuménico 
de Cataluña, en el año 1984, con unos 
estatutos propios, registrados en la 

Generalitat de Cataluña. Un Centro 
expresamente no vinculado a ninguna 
Iglesia o comunidad cristiana concreta; 
un Centro donde confluyen miembros 
de las diferentes Iglesias y comunida-
des cristianas. Presidente nato, el P. Joan 
tuvo entonces como vicepresidente al 
pastor protestante Felip Carmona.

Me place aportar un hecho ecumé-
nico que el P. Joan recordaba con muc-
ho gusto. En el año 1990, el Centro 
Ecuménico de Cataluña peregrinó a 
Constantinopla —con una recepción 
muy emotiva por parte del patriarca 
Dimítrios— y al Monte Athos. Aquí, en 
el monasterio de Símonos Petra, fir-
mamos un texto de desagravio por las 
maldades que los almogávares habían 
cometido en la península monástica del 
Athos. El texto fue una inspiración del 
P. Joan. En efecto, reparar, pedir per-
dón, son actos plena y genuinamente 
ecuménicos.

El P. Joan Botam, tras años de de-
dicación al trabajo por la unión de las 
Iglesias, en la tierra, es miembro ahora 
de la Iglesia celestial, única, sin divisio-
nes. Allá lo habrán recibido todos aque-
llos hermanos que trabajaron junto a él, 
que aprendieron de él, nombres que 
están inscritos en el Libro de la Vida. Y 
me imagino el abrazo con el patriarca 
Atenágoras, con el abbé Couturier, con 
el hermano Roger Schutz, de Taizé…

“¡Memoria eterna!”, canta la tradi-
ción litúrgica bizantina.

El P. Joan Botam,
alma del ecumenismo
en Cataluña

SEBASTIÀ JANERAS
Doctor en Ciencias Eclesiásticas Orientales

Firmamos un texto 
de desagravio por 
las maldades que 
los almogávares 
habían cometido en la 
península monástica 
del Athos
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D el P. Joan Botam (Salvador de 
les Borges, primer nombre 
capuchino) quisiera remarcar 
algunos aspectos que me han 

impresionado desde que lo conocí 
en 1965. En primer lugar, sus sesenta 
años de trabajo ecuménico, centrado 
especialmente en el Centro Ecumé-
nico de Barcelona y, más tarde, de 
Cataluña.

Los inicios del ecumenismo en Ca-
taluña datan de 1954, con el encuentro 
de algunos laicos católicos, algunos 
pastores y un pastor sueco. En aquel 
momento el P. Joan estaba ultimando 
su tesis doctoral en Roma, pero a su re-
greso a Barcelona conectó enseguida 
con las iniciativas ecuménicas.

Toda su bondad, de buscador de 
paz y promotor del diálogo (un estilo 
muy franciscano) la abocó en la rela-
ción con los cristianos de otras con-
fesiones: protestantes, anglicanos, 
ortodoxos. Después de decenios de 
arrinconamiento, menosprecio e in-
cluso persecución, no fue fácil con-
vencer que las relaciones ecuménicas 
no eran una nueva táctica para con-
vertir a los “herejes”. Poco a poco, se 
fueron tejiendo contactos, relaciones, 
colaboraciones. Creó el Butlletí del 
Centre Ecumènic, se celebraron ciclos 
de conferencias, se fue extendiendo 
por Cataluña el deseo de la unidad. 
Fue su presidente durante decenios, 
hasta su muerte.

El padre Botam formó parte de lo 
que se puede llamar “la generación 
del Concilio”, de los que quedamos 
transformados y entusiasmados por 
el aggiornamento conciliar. Había que 

abrir las ventanas con tal de dejar en-
trar el aire fresco; dejar la subcultura 
eclesiástica y entrar en diálogo con 
quien fuera necesario: cultura, otros 
cristianos, otras religiones, con el ob-
jetivo de rehacer una Iglesia abierta, 
evangelizadora.

Por esto también se adentró en el 
diálogo interreligioso, impulsando la 
candidatura para celebrar en Barce-
lona el Parlamento de las Religiones 
en el año 2004, organizado conjun-
tamente por el Consejo para el Parla-
mento de las Religiones del Mundo, 
el Fòrum de las Culturas y Unescocat. 
El Parlamento impulsó las actividades 
entre las religiones que cada vez esta-
ban más presentes en Cataluña. Uno 
de los frutos fue la creación del Gru-
po de Trabajo Estable de Religiones 
(GTER) y la concesión al P. Joan de la 
Creu de Sant Jordi.

En el campo cívico, se distinguió, 
como provincial de la orden, por abrir 
las puertas del Convento de Sarrià en 
la llamada Caputxinada, en el mes de 
marzo de 1966. 450 personas, entre 
estudiantes, profesores e intelectua-
les crearon el Sindicato Democrático 
de Estudiantes. El convento fue rodea-
do por la policía y finalmente asaltado.

En virtud de estos méritos recibió 
en 2010 el premio de convivencia y 
diálogo por parte del GTER y este año 
el Memorial Cassià Just, de la Direc-
ción General de Asuntos Religiosos de 
la Generalitat por su compromiso en 
defensa de las libertades, derechos 
fundamentales y ecumenismo. 

Descanse en paz un hombre bue-
no y comprometido.

Joan Botam: sesenta 
años de trabajo 
ecuménico

MN. ANTONI MATABOSCH
Presidente honorario de la Fundación Joan Maragall
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El padre Botam formó 
parte de
lo que se puede
llamar
“la generación
del Concilio” 
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E sta Navidad de 2023 el 
belenismo conmemora los 
ochocientos años del 
primer belén, el que re-

presentó san Francisco de Asís la 
Nochebuena de 1223 en la población 
italiana de Greccio. Este hecho es 
considerado el momento fundaci-
onal de la tradición belenística, en 
el que san Francisco se propuso dar 
vida y expresión plástica al hecho 
histórico de la humanización de Dios 
en el nacimiento de su Hijo.

Para conmemorar los ochocien-
tos años del primer belén, sería bue-
no que la comunidad educativa siga 
promoviendo y haciendo visible la 
tradición del belén en todas sus ex-
presiones; que siga impulsando la 
creación de las diferentes escenas 

que lo forman, como la Anunciación, 
el Nacimiento, la Adoración de los 
pastores o la Epifanía. Montar el 
belén en diferentes espacios de la 
escuela es hacer presente la Buena 
Noticia del Nacimiento, el amor y la 
solidaridad. Es una gran oportunidad 
para acercar a los alumnos el mensa-
je del Evangelio y para que descubran 
el significado de la Navidad y la pue-
dan vivir. La esperanza, el amor y el 
compromiso con nosotros mismos y 
con los demás son valores que nos 
ponen en camino ¡hacia Belén!

Este hecho histórico motivó la 
carta apostólica del papa Francisco 
Admirabile signum, sobre la impor-
tancia catequética de los belenes y 
nos anima a montarlos en el hogar 
y en nuestras escuelas, a seguir con 

esta tradición que nos sigue conmo-
viendo porque pone de manifiesto la 
ternura de Dios que, siendo el Crea-
dor, “baja a nuestra pequeñez”. En 
los belenes encontramos animales, 
pastores, un cielo estrellado, ríos y 
montañas porque “toda la creación 
participa de la venida del Mesías”.

Al contemplar las diferentes es-
cenas, el belén nos invita a sentirnos 
implicados en la historia de la salva-
ción, plenamente contemporáneos 
del acontecimiento que se hace vivo 
y actual en los más diversos contex-
tos históricos y culturales. El belén 
es como un Evangelio vivo que invita 
a los hombres a ponerse en camino 
hacia Cristo, que se ha hecho hom-
bre para encontrarse con cada per-
sona humana.

AULA EDUCATIVA

El belén es como un Evangelio vivo que invita a los hombres
a ponerse en camino hacia Cristo

Pongamos 800 belenes
en las escuelas

BLANCA
MONTOBBIO
Conservadora del Museo 
Diocesano de Barcelona
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L a definición de “familia” 
más ajustada y más gráfica 
a la vez nos la dio un amigo 
hace mucho tiempo durante 

una comida en el campo. Tomó del 
fajo de sarmientos dispuesto para ar-
der uno de unos veinte centímetros y 
nos lo dio para que lo rompiéramos. 
El palo seco y delgado se quebró con 
gran facilidad. Pero después tomó 
unos cuantos sarmientos, hizo un 
pequeño manojo y nos retó a rom-
perlo. Lógicamente, no lo consegui-
mos. “¡Esto es una familia!”, excla-
mó. “Uno a uno, sus miembros son 
frágiles, pero unidos, no hay quien 
los destruya.”

Es verdad, el sarmiento más frá-
gil, dentro de un manojo, es muy 
resistente; del mismo modo, el mi-
embro más débil es fuerte si se halla 
inserto en una familia. Porque esta 
otorga una protección natural que 
no se encuentra afuera, por muchas 
leyes que nos amparen o por muy so-
lidaria que sea la sociedad.

Siendo muy gráfica y adecuada la 
comparación, la familia es mucho más 
que un manojo de sarmientos, por el 
simple hecho de que está compuesta 
por personas. Se parece más a lo que 
los ecólogos llaman una “red mutua-
lista”, es decir, un ecosistema en el que 
todos los seres que lo integran crean 
una gran red de ayuda mutua. Lo más 
sorprendente de este hábitat es que los 
que más ayudan a robustecer al con-
junto son los más vulnerables. 

Algo semejante ocurre en la fa-
milia. Cada uno de sus miembros es 
amado por lo que es, no por lo que 
vale o por lo que tiene, no por su fun-
ción o su importancia, porque todos 
valen igual, todos importan. El más 
pequeño, el menos fuerte, el más in-
defenso, el menos preparado, es jus-
tamente el que más aporta al conjun-
to, y hace que el sistema prevalezca. 
Pensemos en esos padres que tienen 
un hijo con síndrome de Down, o en 
esos nietos que cuidan a sus abue-
los, o en los hermanos que atienden a 

sus hermanos enfermos, o en tantas 
familias que arropan a personas con 
alguna deficiencia o tienen niños en 
acogida. Todos salen enriquecidos 
de la ayuda mutua, pero, sobre todo, 
aquellos que la ejercen gracias a los 
que no la pueden ejercer.

Más que en cualquier ecosistema 
natural, en la familia, el más débil 
la fortalece, el más pequeño la hace 
grande, el enfermo la mantiene sana, 
el anciano la rejuvenece, el necesi-
tado la enriquece. Alguien puede ser 
nadie en la sociedad, pero siempre es 
alguien en su familia.

Sin familias la sociedad sería un 
mero agregado de individuos desper-
sonalizados perfectamente dispues-
tos a ser manipulados, sarmientos 
separados del manojo que buscan a 
todo trance formar parte del fardo con 
la única perspectiva de arder cuando 
todos arden. El individuo, separado 
de la familia, es carne de manipu-
lación, presa fácil del consumismo, 
títere del pensamiento único.

FAMILIA,  IGLESIA DOMÉSTICA

Alguien puede ser nadie en la sociedad,
pero siempre es alguien en su familia

Un manojo de sarmientos

PILAR GUEMBE
Y CARLOS GOÑI
Profesora y psicopedagoga
Filósofo y escritor

25

DIÁLOGO  •  17 DICIEMBRE 2023 



La Dra. Di Sante, 
directora científica de la 
Escuela de Artes y Oficios.



L a Fábrica de San Pedro es 
la institución vaticana que 
se encarga de la conserva-
ción y mantenimiento de 

la basílica de San Pedro. Dispone de 
la Escuela de Artes y Oficios, donde 
se enseña a los jóvenes el arte cen-
tenario de los oficios artesanales. 
Hablamos de esta iniciativa con la 
Dra. Assunta Di Sante, a quien se le 
ha confiado la responsabilidad cien-
tífica de la Escuela.

¿Cuál es la historia de la Fábrica 
de San Pedro dentro de la Ciudad del 
Vaticano?

Desde la colocación de la primera 
piedra el 18 de abril de 1506, cuando 
el papa Julio II inició la reconstrucción 
de la nueva basílica vaticana hasta el 
presente, la Fábrica de San Pedro es 
la institución de la Santa Sede encar-
gada de la reconstrucción y posterior 
mantenimiento y uso de la basílica 

erigida sobre la tumba del apóstol 
Pedro. Tal y como fue reiterado en la 
última constitución apostólica Prae-
dicate Evangelium, promulgada por 
el papa Francisco el 19 de marzo de 
2022, la misión de la Fábrica de San 
Pedro es mantener, cuidar, preser-
var, vigilar y realzar la basílica de San 
Pedro en el Vaticano y su inestima-
ble patrimonio religioso, histórico 
y artístico, asegurando también su 
decoro y disponibilidad.

La Fábrica de San Pedro es una 
entidad viva y representa un raro 
ejemplo de operatividad a largo pla-
zo, habiendo alcanzado ya su sexto 
siglo de existencia. Desde el siglo XVI 
hasta principios del siglo XX, fue uno 
de los modelos más influyentes en la 
práctica de la construcción durante 
la Edad Moderna. A finales del siglo 
XVIII, tras concluir las grandes obras 
de construcción y decoración de la 

basílica, la necesidad de preservar el 
valioso conjunto de conocimientos 
adquiridos llevó a la institución a fun-
dar el Estudio Pontificio de las Artes: 
una escuela gratuita para la formación 
de jóvenes artesanos de toda Roma.

¿Qué programas ofrece?
Después de más de doscientos 

años, a través de la creación de la 
Escuela de Artes y Oficios, la Fábrica 
de San Pedro opta nuevamente por 
apoyar el crecimiento de futuros ar-
tesanos, con el doble propósito de 
recuperar antiguas profesiones y, 
al mismo tiempo, generar nuevas 
oportunidades de inserción laboral. 
Los cursos ofrecidos en la Escuela de 
Artes y Oficios se centran en las tareas 
históricamente más relevantes pre-
sentes en la Fábrica, que coinciden 
en gran medida con las actividades 
artesanales aún demandadas en la 
construcción contemporánea.

FRAY BERNAT FOLCRÀ
Monje de Poblet

Dra. Assunta Di Sante, directora científica de la Escuela 
de Artes y Oficios de la Fábrica de San Pedro

“QUEREMOS SER UN 
ANTÍDOTO CONTRA 
LA SOLEDAD DEL 
CONOCIMIENTO”
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Esta edición suma tres cursos 
activados en la primera edición: Al-
bañiles, estucadores y decoradores; 
Carpinteros; Canteros y marmolistas. 
Los cursos tienen una duración de un 
semestre y la asistencia es presencial 
y obligatoria. Las horas de enseñanza 
suman 600, divididas en clases teóri-
cas en el aula (200 horas) y actividades 
prácticas en el laboratorio (400 horas).

Las materias teóricas proporcio-
nan a los estudiantes los fundamen-
tos esenciales desde una perspectiva 
histórica, de conocimiento de mate-
riales y técnicas de construcción, con 
énfasis en las técnicas de procesa-
miento contemporáneas. Se impar-
ten en aulas especialmente equipa-
das en los locales del Palacio de la 
Canónica, dentro de la Ciudad del 
Vaticano, y la enseñanza está a cargo 
del personal técnico de la Fábrica de 
San Pedro, así como de profesiona-
les en bienes culturales y profesores 
universitarios de diferentes univer-
sidades italianas y extranjeras.

Las 200 horas dedicadas a clases 
en el aula se dividen en enseñanzas 
básicas, comunes a todos los estu-
diantes, y enseñanzas de especiali-
zación, específicas para cada curso. 

Las enseñanzas básicas incluyen: 
Historia de las técnicas artísticas; 
Fundamentos de la Historia de la 
Arquitectura; Elementos de Histo-
ria de la Construcción; Materiales, 
tecnologías y modos de ejecución de 
obras; La basílica de San Pedro en el 
Vaticano; Fundamentos bíblicos y 
teológicos. Las enseñanzas de espe-
cialización implican un mayor estu-
dio sobre la historia, composición y 
técnicas de procesamiento del mate-
rial específico de cada curso.

El enfoque de la Escuela otorga 
un papel central a la actividad prác-
tica de laboratorio, que resulta ser 
un camino formativo muy eficaz. En 
la docencia de laboratorio, realizada 
en los talleres de la Fábrica de San 
Pedro, cerca de la basílica vaticana, 
se han involucrado las mejores ha-
bilidades internas de la institución, 
los artesanos de San Pedro, así como 
técnicos externos con experiencia 
comprobada. A través de esta forma 
de aprendizaje activo y transmisión 
generacional del conocimiento, los 
estudiantes pueden sumergirse en 
la vida de la basílica, para conocer 
sus lugares, personas, organización 
y espiritualidad.

“Optamos por 
recuperar antiguas 
profesiones y generar 
nuevas oportunidades 
de inserción laboral”

“Los estudiantes 
pueden sumergirse en 
la vida de la basílica, 
para conocer sus 
lugares, personas, 
organización y 
espiritualidad”

“La dimensión 
espiritual favorece 
una experiencia 
humana, comunitaria 
e interior”

La Escuela apuesta por 
crear comunidad entre 
los alumnos.
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¿De qué modo se seleccionan a 
los jóvenes?

La Escuela está reservada pa-
ra 20 jóvenes de entre 18 y 25 años 
que posean un diploma de licencia 
artística, de instituto técnico, de 
instituto profesional, un diploma 
profesional IeFP o un título extran-
jero equivalente al italiano. También 
se admiten estudiantes universita-
rios que cumplan con los requisitos 
mencionados. Pueden asistir tanto 
estudiantes italianos como extran-
jeros. El número de estudiantes por 
curso está diseñado para garantizar 
que cada estudiante reciba la mejor 
atención y pueda participar activa-
mente en las clases de laboratorio.

La convocatoria para la selección 
se envía a escuelas, diócesis, nun-
ciaturas apostólicas, embajadas an-
te la Santa Sede y se difunde a través 
de los sitios web y redes sociales de la 
Fábrica de San Pedro y la Fundación 
Fratelli tutti.

Al final del proceso de forma-
ción y después de un examen final, 
la Escuela emite un certificado de 
las habilidades adquiridas por los 
alumnos. Además, la Escuela ha 
optado por visibilizar en el sistema 
educativo italiano los aprendizajes 
adquiridos por sus estudiantes. Se 
ha llevado a cabo un estudio que ha 
identificado el camino de IVC (Iden-
tificación, Validación y Certificación 
de Competencias) a nivel regional; 

de esta manera, la identificación y 
certificación de las habilidades ad-
quiridas constituirán un valor aña-
dido tanto para el acceso al mercado 
laboral como para una posible conti-
nuación del proceso formativo.

¿Cómo se promueve la educa-
ción y la formación profesional de 
los jóvenes?

La Escuela es gratuita, al igual 
que la comida y el alojamiento. La 
Fábrica elige invertir en las nuevas 
generaciones y, como antídoto con-
tra la soledad del conocimiento y la 
creciente individualidad profesio-
nal, quiere que la Escuela represente 
también la oportunidad de apostar 
por la construcción de una comuni-
dad. Por ello, ofrece a los estudian-
tes la oportunidad de vivir juntos en 
alojamientos cercanos a la basílica 
para permitirles crecer en una for-
mación que involucre la dimensión 
espiritual y comunitaria, antropoló-
gica y cultural, ética y experiencial, 
en aras de una misión de servicio a 
los demás.

¿Cuáles son las competencias 
y habilidades que los jóvenes ad-
quieren?

Como recordó el cardenal Mauro 
Gambetti, presidente de la Fábrica 
de San Pedro, “la Escuela ha elegido 
un sistema pedagógico que abraza la 
integralidad de la educación a favor 
del crecimiento de la persona en to-
das las esferas humanas: corporal, 

intelectual, pero también relacional 
y espiritual”. El camino educativo 
apunta ciertamente al conocimiento 
de los materiales, técnicas y tecno-
logías, y al desarrollo de habilidades 
manuales, pero también al creci-
miento humano y espiritual de los 
jóvenes futuros artesanos, abra-
zando la idea de asociar a la ense-
ñanza también la dimensión espiri-
tual para favorecer una experiencia 
humana, comunitaria y al mismo 
tiempo interior. “Más que apostar 
por el verbo enseñar, que significa 
poner dentro”, declaró el director de 
la Escuela, el P. Francesco Occhetta, 
s.j., “estamos invirtiendo en el verbo 
educar, de educere, es decir, llevar 
adelante los deseos y talentos de los 
jóvenes. Estamos invirtiendo no so-
lo en las manos, sino también en la 
mente y el corazón y, por lo tanto, 
también en la dimensión de la vo-
luntad y los afectos”.

¿Cuáles son los testimonios más 
significativos de los jóvenes que ya 
han completado su formación?

Al final de la primera edición de la 
Escuela (enero-junio de 2023), hubo 
muchos testimonios dejados por los 
alumnos. Las palabras recurrentes 
utilizadas para describir esta ex-
periencia fueron: “curiosidad, pa-
sión, belleza, perfección, amistad, 
compartir, experiencia generadora, 
inigualable y única, ver con nuevos 
ojos”.

Veinte jóvenes de entre 18 y 25 años tienen la oportunidad de formarse en oficios tradicionales.
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La alegría

E stimadas y estimados. La 
vida cristiana está rebosan-
te de alegría. Sí, y lo está a 
pesar de todas las adversi-

dades imaginables por las que el ser 
humano pasa. La vida está llena de 
alegría, por encima de todo, gracias 
a la promesa de Jesús de Nazaret; una 
promesa hecha, paradójicamente, la 
vigilia de su pasión y muerte: “Ahora 
os entristecéis, pero vuestra tristeza 
se convertirá en alegría, porque me 
voy al Padre.” Esta tristeza conver-
tida en alegría es eterna y la celebra-
mos y la vivimos, y nos sirve de almo-
hada amorosa cuando se nos acercan 
los malos momentos de la existencia. 
Esto lo digo porque, precisamente, 
este domingo tercero de Adviento 
es el domingo llamado Gaudete, es 

decir, de la alegría y lo querría apro-
vechar para hablaros, precisamente, 
de la alegría. Es una denominación 
que los católicos compartimos con 
otras confesiones cristianas. En la-
tín, Gaudete quiere decir alegraos y es 
la primera palabra del introito de la 
misa del día, que se extrae del texto 
de la carta de san Pablo a los Filipen-
ses (4,4) y que nos quiere animar a 
preparar la Navidad.

La alegría auténtica no es el op-
timismo ni la risa, ni el desmadre 
colectivo. No consiste tampoco en 
tener salud, a pesar de que es muy 
legítimo desearla y buscarla; tam-
poco se puede basar en la riqueza, ni 
en haber hecho un buen negocio. Ni 
siquiera se puede pensar en que la 
felicidad verdadera nos sobrevendrá 
a medida que las cosas nos salgan bi-
en. Tampoco consiste en divertirse o 
disfrutar. Y es que la alegría profunda 
de la que os quiero hablar es la alegría 
interior que es preocupación por los 
otros. Es, en definitiva, recorrer las 
bienaventuranzas de Jesús: Felices 
los limpios de corazón, quienes llo-
ran, los pobres, los compasivos, etc.

La Buena Noticia y la raíz de toda 
esta alegría es que Dios nos ama y 
esto nos da seguridad, confianza y, 
evidentemente, ¡la alegría profunda 
que perdura y está llena de esperan-
za! Porque Dios, a través de su Hijo 
Jesucristo, se encarnó en María, se 
hizo humano como nosotros, nos 

Este domingo tercero de Adviento
es el domingo llamado “Gaudete”, es decir,
de la alegría

ha amado hasta el extremo, hasta 
dar la vida por nosotros y nos ha 
enseñado a participar de la alegría 
eterna. Es de Él el único amor que 
no falla, porque es de Dios. Esta ale-
gría de saberse amados, no podemos 
ser ingenuos, también tiene esco-
llos que se nos presentan en la vida. 
Pero también el Evangelio nos da el 
remedio para seguir contemplando 
la vida con alegría. La clave está en 
no tener miedo. En no tener miedo 
y en admitir que nosotros, a pesar 
de que no somos capaces de hacer 
el bien siempre, solo por el hecho 
de querer hacer en la vida diaria lo 
que Dios nos pide, ya nos hace feli-
ces de verdad. Ejercer esta felicidad 
está en nuestras manos, cosa que 
me recuerda mucho el episodio de 
san Francisco de Asís en el escri-
to de Las florecillas en el que, al ser 
interrogado por el hermano León 
sobre en qué consistía la perfecta 
alegría, Francisco hace aquella ex-
posición sobre lo que era mantener 
una alegría radical, sorprendente e 
incomprensible para la mentalidad 
humana, incluso en los momentos 
más difíciles. Lo era entonces y tam-
bién lo es en nuestros días. Es una 
de las grandes lecciones del santo: 
por encima de todas las gracias y los 
dones del Espíritu Santo está el de, 
por amor, soportar alegremente los 
malos momentos. 

Vuestro.

JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano 
de Tarragona y primado
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Por una Navidad
llena de buenas obras

L a proximidad de la Navidad, 
la fiesta de la Encarnación 
del Hijo de Dios, que se hizo 
pobre para enriquecernos a 

todos (cf. 2 Co 8,9), nos hace recordar 
con espíritu solidario, a todos los que 
pasan dificultades económicas y tan-
tos otros tipos de pobrezas y vulne-
rabilidades, soledad, enfermedades, 
necesidades de vivienda, de amor... Es 
bueno pensar que detrás de las frías 
estadísticas de los índices de pobre-
za, que aumenta en nuestro país, hay 
personas que nos necesitan. Y tras los 
datos que nos aportan los hermanos 
voluntarios de Cáritas, hay personas 
que dan y reciben, existe la solidaridad 
de toda nuestra diócesis. Podemos 
afirmar que, cuando amamos “con 

obras y de verdad” (1 Jn 3,18), nace 
Jesús y todos recibimos y todos da-
mos. Así trabaja la caridad de Cristo en 
nuestros corazones, que nos hace dar 
de lo que somos y tenemos, al tiempo 
que nos hace recibir mucho a través de 
lo que los demás nos ofrecen.

La Navidad nos hace aprender de 
nuevo la íntima conexión que existe 
entre la celebración de la fe y de la Eu-
caristía, y la solidaridad con los más 
necesitados tanto material como es-
piritualmente. “Nuestro mundo está 
enfermo de indiferencia”, denuncia 
el papa Francisco. Siempre debería-
mos vivir la Eucaristía como fuente y 
manifestación de la comunión, y co-
mo principio y proyecto de la misión, 
haciéndonos capaces de compartir no 
solo los bienes espirituales, sino tam-
bién los bienes materiales, con soli-
daridad para toda la humanidad. Ha-
bría que estar atentos al realismo de 
la caridad. Navidad debe ser el empuje 
para comprometerse efectivamen-
te en la edificación de una sociedad 
más igualitaria y fraterna. Nacer en un 
pesebre, rodeado de animales, acogi-
do por los pastores, y debiendo huir a 
Egipto, es signo inequívoco del senti-
do de la Navidad. Por eso san Juan afir-
ma con fuerza que compartir con los 
más pobres es hacer resplandecer la 
caridad de Dios. La Navidad que cele-
bramos nos apremia por los caminos 
de la caridad y de la solidaridad, del 
servicio y de la opción preferencial por 

los más pobres y desvalidos. Así darán 
fruto estas Navidades que estamos a 
punto de celebrar.

Este domingo, es tradición recor-
dar y agradecer el trabajo generoso 
que realiza Cáritas diocesana de Ur-
gell. Siempre podemos hacer más y 
siempre podemos unir a más perso-
nas en esta ola de servicio y de caridad. 
Pero demos gracias a Dios porque nos 
ha dado el empuje que necesitamos 
para comprometernos a ayudar. Na-
die puede excusarse y dejar de hacer 
el bien. Debemos querer hacer en to-
do la voluntad del Señor, y sabemos 
que esta voluntad reclama amar como 
Cristo: “Amaos unos a otros, como Yo 
os he amado” (Jn 13,34).

Miremos el pesebre, nos dice el 
papa Francisco, “veremos el amor de 
una madre que abraza a su hijo recién 
nacido, el amor de un padre que pro-
tege y defiende a la familia; veremos 
a los pastores conmovidos por un pe-
queño niño; los ángeles que celebran 
la llegada del Señor… Todo está im-
pregnado del sentido de la maravilla y 
del amor que lleva a la ternura. Quiero 
repetirlo: el lenguaje de Dios es cerca-
nía, compasión y ternura” (Concierto 
de Navidad 15.12.2021). Gracias a todos 
los que hacen posible con sus dona-
tivos que nuestra Iglesia diocesana 
y las parroquias, a través de Cáritas, 
seamos fieles al mandato de Jesús de 
ser Iglesia caritativa y solidaria con 
quienes sufren y nos necesitan.

Navidad debe ser el empuje para comprometerse 
efectivamente en la edificación de una sociedad más 
igualitaria y fraterna

JOAN-ENRIC
VIVES
Arzobispo de Urgell
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En el Prólogo, escrito en tono poé-
tico, encontramos dos incisos relati-
vos a Juan Bautista. El autor del libro, 
que se presenta al final de la obra (Jn 
21,24), los insertó en segunda redac-
ción redactándolos en prosa. El pri-
mero (1,6-8), que comentamos hoy, 
presenta a Juan Bautista como un 
hombre enviado por Dios para que 
diera testimonio de la Luz verdadera, 
Luz que la tiniebla del poder, que había 
extendido sus lazos y trampas sobre 
toda la humanidad, no la había podi-
do atrapar. A continuación puntualiza 
que Juan no era la Luz, como pretende-
rán presentarlo más tarde algunos de 
sus discípulos (1,25-30), sino que había 
venido a dar testimonio de la Luz. En el 
segundo pasaje que comento a conti-
nuación, el autor enlaza con el Prólogo 
el testimonio que dio Juan Bautista a 
los sacerdotes y levitas, enviados a él 
por los dirigentes judíos de Jerusalén 
(1,19-28). Tiene el cariz de un durísimo 
interrogatorio judicial, en el que Juan 
les contesta cada vez más lacónica-
mente dejándoles bien claro que él no 
es el Mesías, ni Elías, ni el Profeta. Los 
enviados, entonces, le exigen que se 
pronuncie, con el fin de dar una res-

puesta fehaciente a los fariseos que 
los habían enviado. Juan se define con 
tres características: 1) Yo soy la “voz” 
del personaje que todos esperaban; 2) 
“de alguien que clama”, con voz pro-
fética, que enderecen el camino del 
Señor; y 3) “en el desierto”, “al otro 
lado del río Jordán”, donde él estaba 
bautizando, plantando cara a la Tierra 
prometida, donde no le escuchan los 
dirigentes judíos. Con una referencia 
a la ley del levirato sobre el “desatado 
de la sandalia” por parte de quien pre-
tendía llevarse a la esposa, les advierte 
de que ya se encuentra “en medio de 
ellos” uno a quien no conocen, uno que 
había sido discípulo suyo, pero que a 
partir de ahora será el Esposo de Israel, 
de quien él no se considera “digno de 
desatarle la correa de su calzado” (ver 
Dt 25,5-10; Rt 4,6-7). A diferencia de 
él, que bautizaba “en agua”, el que 
viene detrás será ahora el Esposo que 
bautizará “en Espíritu Santo”.

El autor sitúa este primer alter-
cado precisando que “Esto pasaba en 
Betania, en la otra orilla del río Jordán, 
donde Juan estaba bautizando”, y nos 
invita a contemplar la gloria del Hijo 
del Padre durante el Adviento.

Jesús, el Esposo que 
bautiza en Espíritu 
Santo

MN. JOSEP RIUS-CAMPS
Biblista

Ilustración: Glòria Monés

BERNAT FOLCRÀ
Biblista

La literatura sapiencial comprende 
5 libros, el así llamado “pentateuco 
sapiencial”: Proverbios, Eclesiastés, 
Sabiduría, Eclesiástico y Job. Si leemos 
los primeros 9 capítulos del libro de los 
Proverbios, encontramos las siguientes 
características:
La sabiduría no es sinónimo de conoci-
miento, de saber intelectual. La sabiduría 
bíblica comienza con la experiencia. La 
hokmah bíblica es la capacidad práctica, 
el saber hacer, la capacidad de gobernar 
la propia vida, que se adquiere con la 
experiencia misma.
La epistemología de los sabios es la 
observación empírica de la realidad. A 
diferencia de los profetas, los sabios 
no hacen juicios, sino que observan la 
realidad. Para ellos la realidad es primero 
que la idea. La realidad tiene un sentido 
porque dentro de la realidad está Dios, 
ella ha sido creada por Dios y es un lugar 
teológico.
El punto de partida es siempre la experi-
encia de la vida y el punto de llegada es 
el reconocimiento de Dios como el límite 
natural de toda sabiduría humana. El 
temor de Dios es el principio de la sabi-
duría. Con estas dos claves, la sabiduría 
es estar siempre en búsqueda, no se llega 
nunca, es buscar siempre. 
Los sabios continúan anclados a la experi-
encia cuando viene la crisis. Job continúa 
creyendo en Dios a pesar de la crisis del 
dolor. Se afirma la bondad de la creación: 
todo es bueno, el mal por sí mismo no 
existe. Antes de la historia de la salvación 
está la creación y esta ya es salvación. El 
Dios que crea es Aquel que salva.
Desde el inicio del libro de los Proverbios 
la sabiduría aparece personificada como 
una mujer, usando el mismo lenguaje de 
Dios. Escuchar a la mujer sabiduría es te-
ner seguridad y confianza. No escucharla 
es no tenerla. Quien escuche a la sabi-
duría, vivirá. El temor de Dios es aquello 
que da la seguridad y la confianza.
Por eso, abrirse hacia lo desconocido de 
Dios es tener cada vez menos miedo y 
más confianza.
¡El kerigma de la sabiduría es la palabra 
Vida! La sabiduría da vida a sus fieles, su 
enseñanza es alimento (cf. Pr 9,1-6).

¿Cómo definir la 
sabiduría bíblica y 
sus características 
fundamentales?
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III Domingo de Adviento

Primera lectura 
Is 61,1-2a.10-11

Desbordo de gozo con el Señor

Lectura del libro de Isaías

El Espíritu del Señor, Dios, está 
sobre mí, porque el Señor me ha un-
gido. Me ha enviado para dar la buena 
noticia a los pobres, para curar los 
corazones desgarrados, proclamar la 
amnistía a los cautivos, y a los prisio-
neros la libertad; para proclamar un 
año de gracia del Señor. Desbordo de 
gozo en el Señor, y me alegro con mi 
Dios: porque me ha puesto un traje 
de salvación, y me ha envuelto con un 
manto de justicia, como novio que se 
pone la corona, o novia que se adorna 
con sus joyas. Como el suelo echa sus 
brotes, como un jardín hace brotar 
sus semillas, así el Señor hará brotar 
la justicia y los himnos ante todos los 
pueblos.

Salmo responsorial
Lc 1,46-48.49-50.53-54 (R.: Is 61,10b)

Proclama mi alma la grandeza del 
Señor, 
se alegra mi espíritu en Dios, mi 
salvador; 
porque ha mirado la humildad de 
su esclava. 
Desde ahora me felicitarán todas 
las generaciones. R.

R. Me alegro con mi Dios

Porque el Poderoso ha hecho obras 
grandes en mí; 
su nombre es santo, 
y su misericordia llega a sus fieles 
de generación en generación. R.

A los hambrientos los colma de 
bienes 
y a los ricos los despide vacíos. 
Auxilia a Israel, su siervo, acordán-
dose de la misericordia. R.

Segunda lectura 
1 Ts 5,16-24

Que todo vuestro ser, alma y cuerpo, 
sea custodiado sin reproches hasta la pa-
rusía de nuestro Señor Jesucristo

Lectura de la primera carta del após-
tol san Pablo a los Tesalonicenses

Hermanos: Estad siempre ale-
gres. Sed constantes en orar. Dad 
gracias en toda ocasión: esta es la 
voluntad de Dios en Cristo Jesús 
respecto de vosotros. No apaguéis 
el espíritu, no despreciéis las profe-
cías. Examinadlo todo; quedaos con 
lo bueno. Guardaos de toda clase de 
mal. Que el mismo Dios de la paz os 
santifique totalmente, y que todo 
vuestro espíritu, alma y cuerpo, se 
mantenga sin reproche hasta la ve-
nida de nuestro Señor Jesucristo. El 
que os llama es fiel, y él lo realizará.

Aleluya
El Espíritu del Señor está sobre mí;  me 
ha enviado para dar la Buena Noticia a 
los pobres

Evangelio
Jn 1,6-8.19-28

En medio de vosotros hay uno que no 
conocéis

Lectura del santo Evangelio según 
san Juan

Surgió un hombre enviado por 
Dios, que se llamaba Juan: este venía 
como testigo, para dar testimonio de 
la luz, para que todos creyeran por 
medio de él. No era él la luz, sino 
el que daba testimonio de la luz. Y 
este es el testimonio de Juan, cuando 
los judíos enviaron desde Jerusalén 
sacerdotes y levitas a que le pregun-
taran: “¿Tú quién eres?” Él confesó y 
no negó; confesó: “Yo no soy el Me-
sías.” Le preguntaron: “¿Entonces, 
¿qué? ¿Eres tú Elías?” Él dijo: “No lo 
soy.” “¿Eres tú el Profeta?” Respon-
dió: “No.” Y le dijeron: “¿Quién eres, 
para que podamos dar una respuesta 

a los que nos han enviado? ¿Qué di-
ces de ti mismo?” Él contestó: “Yo 
soy la voz que grita en el desierto: 
‘Allanad el camino del Señor’, co-
mo dijo el profeta Isaías.” Entre los 
enviados había fariseos y le pregun-
taron: “Entonces, ¿por qué bautizas 
si tú no eres el Mesías, ni Elías, ni 
el Profeta?” Juan les respondió: “Yo 
bautizo con agua, en medio de vo-
sotros hay uno que no conocéis, el 
que viene detrás de mí, y al que no 
soy digno de desatar la correa de la 
sandalia.” Esto pasaba en Betania, 
en la otra orilla del Jordán, donde 
Juan estaba bautizando.
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Calendario de la semana

Lecturas
de la misa,
santoral 
y otras 
celebraciones

El Santo 20 de diciembre

CICLO LITÚRGICO B; FERIAL I
TIEMPO DE ADVIENTO
SALTERIO: SEMANA III

17. DOMINGO
Domingo III de Adviento, Morado o rosa. 
Lecturas: Isaías 61,1-2a.10-11 / Salmo 
Lucas 1,46-48.49-50.53-54  / 1 Tesa-
lonicenses 5,16-24 / Juan 1,6-8.19-28
SANTORAL: Esturmio, ab.; Francisco 
de Sena; Juan de Mata, presb. y co-
fund.; Lázaro, ob.

18. LUNES
Feria, Morado. Lecturas: Jeremías 
23,5-8 / Salmo 71 / Mateo 1,18-24
SANTORAL: Nuestra Señora de la 
Esperanza o de la O; Adjutorio, mr.; 
Gracián, ob.

19. MARTES
Feria, Morado. Lecturas: Jueces 13,2-
7.24-25a / Salmo 70 / Lucas 1,5-25
SANTORAL: Anastasio I, p. y mr.; 
Eva; Fausta, mr.; Nemesio, mr.; bea-
to Urbano V, p.

20. MIÉRCOLES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 7,10-
14 / Salmo 23 / Lucas 1,26-38

SANTORAL: Benjamín, patr.; Domin-
go de Silos, ab.; Macario, presb. y mr.

21. JUEVES
Feria, Morado. Lecturas: Cantar de los 
Cantares 2,8-14 o bien Sofonías 3,14-
18a / Salmo 32 / Lucas 1,39-45
SANTORAL: Glicerio, presb. y mr.; 
Pedro Canisio, presb. y doctor; Se-
verino, ob. y mr.; Temístocles, mr.

22. VIERNES
Feria, Morado. Lecturas: 1 Samuel 
1,24-28 / Salmo 1 Samuel 2,1.4-5.6-
7 / Lucas 1,46-56
SANTORAL: Francisca-Javiera Cabri-
ni, rel. y fund.; Helena, rel.; Zenón, 
mr.

23. SÁBADO
Del sábado, Morado. Lecturas: Mala-
quías 3,1-4;4,5-6 / Salmo 24 / Lucas 
1,57-66
SANTORAL: Juan de Kety, presb.; 
Sérvulo el Paralítico; Victoria, vg. y 
mr.

Nacido en Cañas (La Rioja) en 
el año 1000, Domingo ingresó en la 
orden benedictina muy joven, en un 
monasterio de San Millán de la Cogo-
lla. Cuando llegó a abad, se topó con 
el rey García III de Navarra, que quería 
que le entregara las tierras benedic-
tinas a la corona. Domingo se negó, y 
fue desterrado. El rey Fernando I de 
Castilla y León le acogió, y lo convirtió 
en el abad de la abadía de San Sebas-
tián de Silos, hoy llamada de Santo 

Domingo. El santo reformó la aba-
día, construyó los claustros de estilo 
románico y atrajo a un gran número de 
vocaciones. Por otra parte, Domingo 
también es recordado por su labor a 
la hora de rescatar esclavos cristianos 
de los moriscos. Su santuario fue el 
lugar donde la madre de Domingo de 
Guzmán, el fundador de la orden de 
los predicadores (dominicos) suplicó 
al Señor que le concediera un hijo. Fue 
canonizado en 1234 por Gregorio IX.

Domingo de Silos

Diciembre
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En 2021 la Conferencia Episcopal 
francesa aprobaba una resolución 
que cerraba décadas de polémicas 

en su país: el retorno a la expresión “con-
substancial” en el interior del Credo en 
referencia a Jesucristo y al Padre. 

Ellos, como hicimos también noso-
tros, optaron en los años sesenta, al tra-
ducir el misal a las lenguas vernáculas, 
por la expresión “de la misma naturaleza 
que el Padre”, alegando que esta forma 
de hablar estaba más en consonancia 
con la mentalidad del momento, y que 
el término “consubstancial” no sería 
comprendido por los fieles. 

A partir de ese momento, muchos 
intelectuales del país vecino protesta-
ron. Fue el octogenario Étienne Gilson, 
profesor emérito del Collège de France, 
miembro de la Academia francesa y anti-
guo senador, persona de un pensamiento 
católico abierto, quien escribió primero 
de forma contundente en contra de es-
ta expresión adoptada, preguntándose, 
irónicamente, si él no se habría conver-
tido en cismático justo por adherirse al 
Concilio de Nicea. 

También Yves Congar, Henri de Lu-
bac, Jacques Maritain, Charles Journet, 
entre otros, son unánimes y comparten 
este importante matiz con Gilson. Pre-
cisamente Congar le escribió una carta el 
6 de julio del 1965, donde le decía: “Me 
permito expresaros mi total acuerdo. Yo 

mismo, el pasado enero, apoyé la protes-
ta de un sacerdote en el mismo sentido. 
Según él, los semi-arrianos habrían fir-
mado esta fórmula ‘de la misma natura-
leza’, y que san Hilario aceptó ir al exilio 
por no admitirla.” 

Por su parte, Jacques Maritain escri-
bió en 1965 una carta al papa Pablo VI, 
donde protestaba por esta traducción que 
calificaba de “errónea y, estrictamente 
hablando, herética”.

Asimismo, el teólogo Henri de Lubac 
dirigió  unas letras al presidente de la Co-
misión litúrgica del episcopado francés, 
en 1965, donde le hacía ver la imprecisión 
de la fórmula “de la misma naturaleza”. 
Afirmaba que también Pedro y Pablo eran 
de la misma naturaleza (humana) y, sin 
embargo, siempre serían dos. En 1980 
insistió en el mismo sentido. 

¿Y nosotros? ¿No sería ya el momento 
de revisar este texto, tanto en la versión 
castellana como en la catalana? ¿Es que 
no necesitamos y no tenemos derecho a 
profesar la fe íntegramente? Seguir los 
pasos de los católicos vecinos sería algo 
justo e inteligente. 

Por otra parte, y para completar el 
conjunto, en el misal catalán, en lugar 
del “professo que hi ha un sol baptisme per 
perdonar el pecat”, deberíamos decir, de 
acuerdo al texto latino: “…per perdonar 
els pecats”. Desde aquí apostamos por un 
Credo con mayor precisión. 

Un Credo más preciso

JAUME GONZÁLEZ 
PADRÓS

Instituto de Liturgia ad 
instar Facultatis

¿No sería ya el momento de revisar este texto, 
tanto en la versión castellana como en la 
catalana? ¿Es que no necesitamos y no tenemos 
derecho a profesar la fe íntegramente?
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El Museo de Lleida
incorpora una escultura gótica 
del Maestro de Albesa

Se ha presentado en el Museo de 
Lleida una escultura gótica del 
Maestro de Albesa. La escultura, 

de grandes dimensiones, es de piedra 
y conserva toda la policromía. La ico-
nografía muestra una representación 
de Cristo del Juicio Final, que evidencia 
los rasgos habituales del Maestro de 
Albesa, a quien se atribuye la obra: ojos 
almendrados, cabello ensortijado que 
cae de lado, dejando la frente abierta y 
una barba partida, con tirabuzones en 
el bigote. El Maestro de Albesa, imita-
dor del arte de Bartomeu de Robió, es 
uno de los artífices más representati-
vos de la llamada Escuela de Lleida de 
escultura del siglo XIV.

La escultura procede de Vilanova 
de Segrià, tal y como consta en los 
documentos de la familia que era su 
propietaria y en un informe redactado 
en mayo de 1938, después de que fue-
ra requisada durante la Guerra Civil y 
trasladada posteriormente a Lleida. En 
el Museo de Lleida hay un dosel poli-
cromado procedente, también, de Vi-
lanova de Segrià. Aunque se desconoce 
si ambas piezas habían formado parte 
de un mismo retablo, las dimensiones 
y la comparación estilística con el rea-
lizado por el propio escultor en Albesa, 
conservado aún hoy en su lugar origi-
nal, podrían inducir a creerlo.

En todo caso, conocer la proceden-
cia de esta figura supone un valor aña-
dido para el museo, ya que no sucede lo 
mismo con otras tres esculturas, tam-

bién atribuidas al Maestro de Albesa, 
conservadas en su fondo: una Virgen 
con el Niño, un san Antonio y un san 
Antonio abad, adquirido también por 
la Generalitat en el año 2021.

El Museo de Lleida ya conocía la 
existencia de esta escultura y mostró 
su interés en el año 2014, hecho por 
el que el Departamento de Cultura la 
protegió incorporándola en el Catá-
logo del Patrimonio Cultural Catalán, 
hasta su reciente adquisición.

Con la incorporación de esta escul-
tura en el fondo del museo, se com-
pleta la parte dedicada a la Escuela de 
Lleida, uno de los episodios destacados 
del Museo de Lleida y uno de los que 
configura su personalidad e identidad. 
Esta adquisición y depósito por parte 
de la Generalitat de Cataluña se en-
marca en la política de adquisiciones 
del Museo de Lleida, que pretende po-
tenciar el ingreso de obras relaciona-
das con este episodio fundamental en 
la historia del territorio.

El Departamento de Cultura sigue 
apostando por engrandecer la Co-
lección Nacional y en concreto la del 
Museo de Lleida, como ya ha hecho 
anteriormente con otras piezas, como 
la Virgen de Les Avellanes, la arqueta 
procedente también del monasterio de 
Les Avellanes, la colección de cerámica 
catalana del siglo XVII o el san Antonio 
Abad, también del Maestro de Albesa. 
Todas forman parte de la exposición 
permanente del museo. 

EQUIPO DEL MUSEO DE LLEIDA

COLECCIONISTA COMPRA

Discreción
Máxima tasación

Tel. 628 330 844
Tel. 608 544 651

ESPACIO LECTORES  •  17 DICIEMBRE 2023



POSTALES DESDE ANDALUCÍACartas

PODÉIS ENVIAR LAS CARTAS A: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

PODÉIS ENVIAR LAS CARTAS A: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Cristiano vs. perdón
Encuentro muy curiosas las es-

cenas que hemos contemplado es-
tas últimas semanas hacia las pseu-
do-movilizaciones ante las sedes de 
un partido político concreto en toda 
España. Pero lo que más sorprende 
es observar a personas afines a una 
ideología concreta, extrema o no, que 
utilizan lo que podríamos conside-
rar su fe o creencias como católicos 
“practicantes” para enfervorizar es-
tos encuentros cargados de consig-
nas, voceríos, insultos y salidas de 
tono claras y estridentes. Yo querría 
saber, y ante estas actitudes siempre 
me formulo la misma pregunta, sea 
la cuestión que sea: ¿qué haría Jesús 
ante situaciones como esta que vive 
ahora este país? 

Supongo que el Señor seguiría a 
pie juntillas su decálogo del sermón 
de la montaña, donde nos habla de no 
juzgar, de poner la otra mejilla, de ser 
generoso, de perdonar, de confiar, de 
no ser orgullosos, no tener envidias y 
dejar la vanidad de lado; tener mise-
ricordia y amar al enemigo, lavar los 
pies a sus semejantes o dejar que el 
que esté libre de pecado lance la pri-
mera piedra, etc. Pero de lo que estoy 
absolutamente convencido es de que 
no haría de su misión, su religión y 
su mandato, adobo ideológico; eso lo 
dejaba para los escribas y fariseos o 
para aquellos sacerdotes incapaces de 
ver más allá de su humanidad.

CLIMENT GARAU

“Laudate Deum”
Tomando como referencia la invi-

tación de san Francisco de Asís a ala-
bar a Dios por todas sus criaturas, el 
papa Francisco actualiza y profundiza 
la encíclica Laudato Si’ con la intención 
de animarnos a todos a seguir com-
prometiéndonos con la protección de 
la casa común y con la atención hacia 
los hermanos más necesitados.

El Papa aboga, en esta exhortación 
apostólica, por la ecología integral, 
que comprende las dimensiones am-
biental, social, económica y espiritual 
de la vida humana. Y aborda temas tan 
delicados como son la crisis ecológi-
ca y social, la conversión ecológica, la 
importancia de la educación ecológi-
ca, la contemplación de la belleza de 
la creación y la necesidad de una ver-
dadera ecología política y económica 
que favorezca el desarrollo humano 
sostenible e inclusivo. 

ANNA MARIA MUNTADA BATLLE 

Me llamo R. Hace dos meses perdí a mi 
hermana gemela con la que tenía una 

unión muy especial. Murió de acciden-
te… bien, en realidad fue un suicidio. 

Tenía 35 años y sufría esquizofrenia. A 
temporadas se desequilibraba y había 

hecho varios intentos de suicidio. En 
la familia vivíamos con este miedo 

encima. Les pido ayuda, porque no sé si 
lo superaré sola.

R., ante todo, decirte que es abso-
lutamente normal y comprensible 
que te sientas abrumada y desbor-

dada por la muerte repentina de 
tu hermana gemela; perder a una 

hermana siempre es doloroso y en 
vuestro caso en el que el vínculo era 
tan estrecho, todavía más. Por otro 

lado, las circunstancias en las que 
ha muerto hacen que el impacto sea 

especialmente fuerte, tanto para ti 
como para el resto de tu familia.

Ahora mismo, R., como todavía es 
muy reciente, es muy importante 
que puedas disponer de un entor-

no seguro y de confianza donde 
puedas dar salida a este dolor tan 

intenso que llevas en el corazón; es 
muy recomendable que tengas la 

posibilidad de verbalizar amplia y 
libremente todos los sentimientos y 
pensamientos que seguramente es-
tán emergiendo en tu interior desde 

que tu hermana os dejó. Durante 
este proceso en el que podrás ir 

expresando poco a poco y sin juicios 
todo esto, irás reencontrando la 

calma y serenidad que necesitas.
También decirte que tiene mucho 

valor el paso que has dado pidiendo 
un acompañamiento; no todo el 

mundo es capaz de hacerlo, y eso ya 
es comenzar a caminar en tu pro-

ceso de aceptación, reconciliación y 
pacificación. Así pues, R., estamos a 

tu disposición y con muchas ganas 
de acompañarte humana y espiri-

tualmente con el deseo de ofrecerte 
todo el apoyo que necesites.

CONSULTORIO SOBRE EL 
DUELO Y LA ENFERMEDAD

Podéis enviar consultas a:
sadim@arqbcn.cat

669 523 599

BLANCA DE MIGUEL
Equipo SADiM (Servicio de Acompañamiento en 
el Duelo y la Enfermedad, del Secretariado de la 
Pastoral de la Salud de la Iglesia de Barcelona)
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Sublime iconografía
artística
El Museo Diocesano de Barcelona acoge la exposición 
“In Excelsis. Luces del gótico a la Ilustración”

Más de veinte piezas magistrales 
forman parte de la exposición 
In Excelsis. Luces del gótico a la 

Ilustración, que puede visitarse hasta el 
próximo 10 de marzo en el Museo Dio-
cesano de Barcelona. Esta muestra tiene 
como propósito principal conmemorar 
el 800 aniversario de la recreación del 
belén de san Francisco de Asís en Greccio 
(Italia), en la Navidad de 1223, que fue 
la génesis de la tradición de montar el 
belén en nuestros hogares.

 “La fecunda iconografía en torno al 
misterio de la Natividad, plasmada a lo 
largo de los últimos siglos por grandes 
artistas, es el nexo de unión de la expo-
sición. Además, una selección de obras 
sobre san Francisco de Asís refleja el 
interés que este santo ha despertado 
en la creación plástica desde la época 
medieval”, explica la historiadora del 
arte y gestora cultural Helena Alonso, 
comisaria de la muestra, que ha sido 
producida por c2c Proyectos Culturales.

Las piezas (óleos, esculturas, relie-
ves...) pertenecen a los fondos del Museo 
Diocesano y de la catedral de Barcelona, 
al Museo de Montserrat y a la basílica de 
Santa María del Pino. “Hemos querido 
incorporar a la exposición el gran patri-
monio artístico de que dispone la archi-
diócesis de Barcelona”, indica Alonso. 
También hay obras procedentes de co-
lecciones privadas, como la de la Fun-
dación Cajasol o la de Rivero–Bodegas 
Tradición.

El Nacimiento de la Virgen, de fina-
les del siglo XV, de Pedro Berruguete, 
es “una obra de una excelente factura, 
una pieza magnífica”, afirma Helena 
Alonso. Destaca en ella la composición 
de todos sus personajes (nueve mujeres) 
y el contraste de los colores predomi-
nantes, el verde y el dorado.

También son muy interesantes 
cuadros como la Natividad, de Gérard 
de Saint-Jean; la Sagrada Familia con san 
Juanito y un ángel, del Maestro de la Sa-
maritana; la Virgen con niño, del Maes-
tro de Osma; Epifanía, de Juan Carreño 
de Miranda, o Sagrada Familia, de Antoni 

Viladomat i Manalt.
Por primera vez pueden contem-

plarse dos esculturas (el ángel y la Vir-
gen), del siglo XIV, pertenecientes a una 
anunciación y concebidas para adornar 
la escalera de acceso al púlpito del coro 
de la catedral de Barcelona. “No sabe-
mos exactamente su autoría, que oscila 
entre Jordi de Déu o Pere Ça Anglada”, 
informa la comisaria. También destaca 
el Niño Jesús Salvador, de Ramon Amadeu, 
que durante mucho tiempo se ubicó en 
el altar mayor de la catedral.

Una de las obras maestras de la ex-
posición es San José y el Niño, de Barto-
lomé Esteban Murillo. “El artista pone 
de relieve la ternura del padre hacia el 
hijo, sobre todo a través de la mirada y 
el gesto”, comenta Alonso. Con la ma-
no izquierda, san José lo acaricia con 
dulzura, mientras el propio niño Jesús 
le agarra suavemente los dedos. De una 
exquisitez absolutamente genial.

Asimismo, dignos de admiración son 
los cuadros San José con el Niño, de Luca 
Giordano, “donde el pintor acentúa el 
sentido de protección de la figura pa-
terna”, y Visión de san Antonio de Padua, 
de Alonso Cano, “con un santo aturdido 
ante la decisión de la Virgen de ponerle 
el niño Jesús en los brazos”.

En cuanto a las representaciones 
pictóricas de san Francisco, cabe men-
cionar los óleos de Francisco Herrera el 
Viejo, Vincenzo Carduccio, Francisco 
Bayeu y dos cuadros del Círculo de Goya.

Formidable es un relieve barroco de 
talla policromada, de grandes dimen-
siones y de origen desconocido, que 
representa el nacimiento de Jesús y que 
pertenece a los fondos de la catedral de 
Barcelona.

El conjunto expositivo se comple-
ta con un monumental belén popular 
realizado por Agustí Garcia, de la Aso-
ciación de Belenistas de Barcelona, “en 
diálogo con las pinturas del ábside de 
Polinyà, de 1122, del Museo Diocesano, 
especialmente iluminadas para resaltar 
la escena de la Natividad”, constata He-
lena Alonso.

MAC
Fotos: Agustí Codinach

Se pueden 
contemplar 
más de 
veinte piezas 
excepcionales 
de grandes 
maestros 
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Una de las obras maestras 
es “San José y el Niño”, de 
Bartolomé Esteban Murillo.

Detalle de un relieve 
barroco, de grandes 

dimensiones, 
que representa el 

nacimiento de Jesús.
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El próximo 3 de febrero se pre-
senta Corriente Social Cristiana, 
un movimiento organizado que 

quiere trabajar por la transformación 
social, cultural y política, y la promo-
ción de los valores y del pensamiento 
social cristiano en todos los ámbitos 
y en todos los sectores y grupos de la 
sociedad. El responsable de Medios 
de Comunicación de Corriente Social 
Cristiana, Giorgio Chevallard, nos pre-
senta esta iniciativa.

¿Qué ha motivado la creación de 
esta Corriente Social Cristiana?

De la última Asamblea de e-Cris-
tians nació un grupo de cristianos di-
verso, que ve cómo el mundo se aleja de 
la verdad. Domina el individualismo, 
la pretensión de autonomía, la des-
vinculación, el pensamiento único 
y la virtualización de las relaciones. 
Domina una concepción de la libertad 
como ausencia de vínculos, cuando la 
libertad es la posibilidad de seguir el 
bien. Muchas leyes actuales limitan 

el derecho a la vida y a la libertad. Los 
partidos son estructuras que solo bus-
can el poder. ¿Quién se preocupa de 
verdad por el bien común? Ya somos 
más de cien personas comprometidas.

¿A quién quieren llegar?
A los cristianos que sientan la res-

ponsabilidad de una presencia públi-
ca a partir de la Doctrina Social de la 
Iglesia (DSI). Pero también a cualquier 
persona de bien que ame la verdad y el 
bien común y que reconozca la verdad 
y belleza del humanismo cristiano. La 
Corriente se presenta públicamente el 
próximo 3 de febrero a las 9.30 en la 
Universidad Abad Oliba de Barcelona. 
Quien quiera se puede inscribir a través 
de nuestra web: www.elcorrent.org.

¿Cómo se define el pensamiento 
de Corriente Social Cristiana?

Nuestro criterio es la DSI. Pero la 
DSI solo da muchas buenas orienta-
ciones (dignidad de la persona, bien 
común, solidaridad y subsidiariedad, 
derechos humanos…), pero no hace 
propuestas concretas. Nos correspon-
de a los laicos aplicarla en propuestas 
específicas a cada situación y contexto. 
No somos confesionales, ni una reali-

dad católica que dependa de los obis-
pos: pero extraemos del Evangelio y de 
la DSI los criterios de nuestra acción 
(naturalmente escuchando también a 
nuestros pastores).

¿En qué ámbitos quiere estar pre-
sente?

En la vida pública. Hay 4 ejes que 
queremos privilegiar: 1) legal: apoyar 
a los que nos defienden ante leyes 
injustas y deshumanizadoras; 2) cul-
tural-formativo: se trata de divulgar 
y promover la DSI. De poco sirve co-
nocerla, hay que ponerla en práctica. 
Pensamos que falta formación sobre 
la DSI; 3) mediática: la visión cristiana 
está ausente en los medios; 4) política: 
no somos un partido, pero queremos 
influir en la política, dialogando y con 
espíritu positivo, no reactivo.

¿Qué caracteriza a esta Corriente?
Somos laicos, pero no laicistas. 

Queremos que haya una presencia 
cristiana en el mundo. Transformar la 
realidad social con la fuerza del Evan-
gelio es la labor de los laicos. Intenta-
mos promover una unidad de acción y 
de presencia de los cristianos, estando 
abiertos a todo el mundo.

Giorgio Chevallard, responsable de Medios de Comunicación
de Corriente Social Cristiana

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

“Queremos que haya una 
presencia cristiana en el mundo”
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ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

La antimateria también obedece 
a la ley de la gravedad

Seguramente ya sabéis qué sig-
nifica antimateria. Hace tiempo 
que se utiliza esta expresión para 

designar las partículas con electricidad 
opuesta a la que les correspondería por 
la masa que tienen. Se designan colo-
cando “anti” ante la partícula normal 
de signo eléctrico opuesto. Un anti-
protón, por ejemplo, es una partícula 
igual al protón en todo menos en el 
signo de la electricidad que lleva: es 
una partícula negativa.

Hace ya tiempo que figuran estas 
partículas en los experimentos que 

se llevan a cabo en laboratorios. Su 
posible existencia fue vaticinada por 
el físico Paul Dirac en 1931. Y al cabo 
de un año, en 1932, ya se detectaban 
antielectrones (que ahora se llaman 
positrones) por parte de Carl D. An-
derson en el laboratorio de Caltech, 
analizando rayos cósmicos en una 
cámara de niebla. Fue, después, en 
1955 cuando Chamberlain y Segré, de 
la Universidad Berkeley de California, 
descubren el antiprotón, que les valió 
el premio Nobel de Física.

Y también se han conseguido áto-
mos enteros de hidrógeno realizados 
con antipartículas. Los intentos para 
combinar ambas partículas, antipro-
tón y positrón, comenzaron en 1965. 
No era fácil porque se descomponían 
enseguida, no eran estables. Del anti-
hidrógeno, en 1970, se lograron 9 áto-
mos, en 1997 ya llegaron a un conjun-
to de 100 y en 1997 ya obtuvieron 300 
antihidrógenos, que aguantaron hasta 
16 minutos, permitiendo su estudio.

Y se plantearon la pregunta: ¿la 

antimateria que resulta de la compo-
sición de antipartículas está sometida 
a la misma gravedad que la materia or-
dinaria? El sentido común nos dice que 
parece seguro que sí. No hay nada que 
lo impida. Pero los físicos no estaban 
seguros del todo. ¡Debe investigar-
se! Y eso es lo que ahora han hecho, 
tras diez años de proponérselo. Lo ha 
conseguido el equipo de Joel Fajans, o 
sea, ALPHA (Antihydrogen Laser Phy-
sics Apparatus), que forma parte del 
CERN. Fajans y los suyos unieron un 
centenar de antihidrógenos, mante-
niéndolos en suspensión en un campo 
magnético y después bajaron la inten-
sidad del campo y los átomos fueron 
cayendo a la misma velocidad que lo 
harían átomos de hidrógeno normal. 
Tienen la misma gravedad.

Publicaron el resultado en la revis-
ta Nature el pasado 27 de septiembre. 
Ahora estamos totalmente seguros 
de que la antimateria está sujeta a la 
misma ley gravitatoria que la materia 
ordinaria.

MN. FRANCESC NICOLAU
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

Fl
ic

kr
 /

 H
an

s 
Sp

lin
te

r

La antimateria está sujeta a la misma ley gravitatoria que la materia ordinaria.
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NUESTRA GENTE

Francesc Balldelló i Canosa

Mn. Balldelló es un referente de la música sacra. 

S i no fuera por la minuciosa 
bibliografía escrita por Felip 
Capdevila, publicada en 1977, 

de la inmensa obra musical de mosén 
Francesc de Paula Balldelló i Cano-
sa nos quedarían multitud de notas 
sueltas que no descubrirían la gran-
deza del personaje. 

Nacido en Barcelona el 19 de enero 
de 1919, estudió en los escolapios de 
Sant Antoni, a la vez que recibía for-
mación musical de destacados maes-
tros y compositores de la época. Fue 
al ingresar en el Seminario Conciliar 
cuando pudo cursar estudios musica-
les reglados, aparte de los eclesiás-
ticos, incluso recibió lecciones en 

el último año de seminarista de los 
maestros Morera y Granados. Estuvo 
influenciado humanísticamente por 
el canónigo Caietà Barraquer. Cantó 
su primera misa en octubre de 1912. 

Uno de sus maestros en el Se-
minario fue el padre Gregori Maria 
Sunyol, quien, además de contagiar-
le entusiasmo y conocimientos por 
el canto gregoriano, supervisó las 
pruebas de acceso al cargo de maes-
tro de capilla y organista de San Justo 
y Pastor a Barcelona, en el año 1915.

Formaría junto a otros el grupo 
de los llamados Pedrellistes, admi-
radores del maestro Felip Pedrell. 
Fundaría la Asociación Gregoriana 
y la Asociación Amics dels Goigs. 
Participó en el I Congreso Catalán 
de Liturgia celebrado en Montserrat. 
Publicó en la Revista Musical Catalana e 
inició la investigación científica de la 
música popular catalana y la música 
litúrgica. 

La Guerra Civil constituyó un di-
fícil trance; en el mismo julio de 1936 

JOAN
PALLARÈS
PERSONAT
Historiador

su casa de la plaza de Sant Jaume fue 
asaltada y destruidos sus papeles por 
los anarquistas. 

Pasada la guerra, prosiguió su ta-
rea y desde el año 1944 fue investiga-
dor del Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas. En el Instituto 
Español de Musicología formó parte 
del equipo de colaboradores del padre 
Higini Anglès. En los años cincuenta 
fue una persona bastante conocida 
por sus aportaciones radiofónicas y 
los que tenemos cierta edad recorda-
mos sus artículos en la revista Destino 
o en los diarios barceloneses La Van-
guardia y El Correo Catalán. 

Cuando en 1973 el Institut d’Es-
tudis Catalans fundó la Sociedad Ca-
talana de Musicología, él formó parte 
del núcleo inicial. Siguió su trabajo 
hasta el último día. Falleció en Bar-
celona el 12 de enero de 1977. Legó 
dos centenares y medio de obras de 
música sacra, órgano, popular y tra-
dicional, que hoy aún son de referen-
cia en muchos aspectos.
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JAUME SIDERA PLANA
Homilies. Cicle B
Editorial Claret, 2023, 232 pág.

Este volumen reúne casi ochenta 
homilías del P. Jaume Sidera para los 
domingos y solemnidades del año B. 
Con el lenguaje rico y cercano tan ca-
racterístico del autor, estas homilías 
recorren todo el año litúrgico, ha-
ciendo más comprensible la Palabra 
de Dios.

JAUME FIGA, RIQUI MUÑOZ e 
INÉS AMOR
Una familia sin filtros
Ciudadela Libros, 2023, 192 pág. 

Escrito a seis manos —el comu-
nicador Jaume Figa y el matrimonio 
formado por el profesor Riqui Muñoz 
y la diseñadora Inés Amor—, el libro 
muestra, con anécdotas y humor, la 
cotidianidad de la vida de la familia 
Muñoz-Amor y cómo transmiten los 
padres la fe a sus hijos.

CALEB AZUMAH NELSON
Petits mons
Editorial Les Hores, 2023,
320 pág.

Estas páginas son una reflexión 
sobre los lazos familiares y los 
traumas intergeneracionales, so-
bre la experiencia de ser migrante 
y sobre cómo el lenguaje a veces 
puede flaquear, pero la música y 
la capacidad de bailar son siempre 
liberadoras.

SIR ARTHUR CONAN DOYLE
Estudi en escarlata y El signe dels quatre
Viena Edicions, 2023,
376 pág.

Aquí se reúnen las dos primeras 
novelas sobre el famoso detective 
Sherlock Holmes: Estudi en escarlata 
(1887) y El signe dels quatre (1890). Y 
como en la mayoría de narraciones 
protagonizadas por Holmes, es el 
doctor Watson, su inseparable com-
pañero, quien narra la historia. 

MIGUEL ÁNGEL MARTÍ GARCÍA
La serenidad
Ediciones Palabra, 2023, 160 pág.

Serenidad. Esta es, sin duda, una 
palabra que evoca paz, tranquilidad, 
felicidad... La filosofía de vida actual 
parece mirar a otro lado. Para alcan-
zarla, se requiere una determinación 
que transforme de manera definitiva 
nuestro espíritu y, por tanto, el modo 
de comportarnos.

RAFAEL PASCUAL ELÍAS
Te conozco y te quiero mucho
Editorial San Pablo, 2023, 672 pág.

Esta obra se ha escrito en el mar-
co de los 150 años del nacimiento de 
santa Teresa del Niño Jesús. Su au-
tor se ha puesto en la piel de la joven 
carmelita de Lisieux y ha creado una 
autobiografía con textos entresaca-
dos de sus escritos (cartas, poesías, 
oraciones...).
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CRÍTICA DE TEATRO

Pronto se cumplen 90 años del 
primer estreno del poema trá-
gico Yerma de Federico García 

Lorca. Era diciembre de 1934, en plena 
euforia del periodo republicano y un 
año y medio antes de que el fascismo 
acabara con la vida del poeta. Por esto se 
considera que es el testamento literario 
del poeta. El director Juan Carlos Martel 
Bayod acaba su etapa al frente del Tea-
tre Lliure recuperando esta versión, que 
fue uno de los éxitos de la temporada 
pasada.

¿Drama rural? Sí, en su origen, claro 
está. Pero plenamente universal y to-
davía lamentablemente intemporal. La 
joven casada Yerma se encuentra atra-
pada en el estigma social de su tiempo. 
Yerma acaba matando a su marido. Y 
García Lorca remacha la tragedia sobre 
lo que ahora se llama violencia de género 
con un remordimiento interno de Yer-
ma: matando al futuro padre, ha matado 
también al futuro hijo que, como viuda, 
ya no puede tener con nadie más.

La poética de todo el discurso de 
Yerma es una de las riquezas de la obra 
de García Lorca. Junto a este poso hay 
también una mirada escenográfica que 
le confiere el artista Frederic Amat: un 
cuadrilátero cubierto de un simulacro 
de ceniza y un montículo que represen-
ta adrede un monte Venus —simbolo-
gía del deseo maternal de Yerma— y 

“YERMA”, de Federico García Lorca
INTÉRPRETES: Pep Ambrós, María 
Hervás, David Menéndez, Miriam 
Moukhles, Marta Ossó, Isabel 
Rocatti y Carla Schilt
ESPACIO ESCÉNICO: Frederic Amat
MÚSICA ORIGINAL: Raül Refree
DIRECCIÓN: Juan Carlos Martel 
Bayod
Sala Fabià Puigserver. Teatre Lliure 
Montjuïc. Barcelona
Hasta el 4 de enero

un río espejo sin agua —riachuelo de 
pesebre— donde se representa una 
de las nanas de percusión coral más 
impactantes de toda la composición 
original que ha compuesto el músico 
Raül Refree.

Juan Carlos Martel Bayod ha rejuve-
necido Yerma y lo ha hecho situando a 
la protagonista en el cuerpo y alma de 
la actriz María Hervás (Madrid, 1987), 
debutante en Barcelona, pero recono-
cida con un premio Max. Su Yerma del 
Teatre Lliure es una Yerma orgánica que 
remueve todos los sentidos y que la ac-
triz ha sorbido hacia dentro con toda 
su fuerza para expulsarla como dardos 
lanzados al auditorio, en una interpre-
tación tan sensible como desgarradora.

El director Juan Carlos Martel Bayod 
parece que ha tenido todos los dioses 
escénicos a favor: los intérpretes, la 
escenografía, el vestuario, la ilumina-
ción, la música, la concepción escéni-
ca, el niño marioneta y las máscaras 
de Martí Doy… Yerma es una obra para 
espectadores de siempre, pero tam-
bién para nuevos espectadores que 
saldrán con una nueva idea diferente 
de la que tenían antes de entrar en el 
teatro. El mensaje de Yerma sigue vivo 
y, por mucho que gire el mundo, da la 
impresión de que nunca dejará de ser 
una de las inquietudes que aguijonea a 
la humanidad.

Una Yerma orgánica
que remueve los sentidos

ANDREU
SOTORRA
andreusotorra@gmail.com
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La actriz María Hervás protagoniza esta 
versión de la obra “Yerma” de Federico 
García Lorca, en el Teatre Lliure de Montjuïc.

CON BUEN HUMOR
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UN NUEVO UMBRAL

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

CRÍTICA LITERARIA

Es frecuente el comentario de que 
son muchos los bautizados, pero 

pocos los iniciados en el 
conocimiento de Jesús y a la vida 
cristiana. ¿Analfabetismo cristi-
ano? Una ignorancia que no nos 

hace ningún bien. Juan Bautista, 
el que anuncia a Jesús, dice que no 
lo conocemos, a pesar de que está 
entre nosotros. ¿Lo creemos así? 

Pensemos que “al que arriesga, 
el Señor no lo defrauda, y cuando 

alguien da un pequeño paso hacia 
Jesús, descubre que Él ya esperaba 
su llegada con los brazos abiertos” 

(Francisco, EG 2). La iniciación 
cristiana nos abre a un encuentro 

con Cristo que abarca a toda la per-
sona y da un nuevo horizonte a la 

vida. Dentro de poco celebraremos 
que Jesús nació, pero sobre todo, 
tenemos que celebrar que ya vive 

entre nosotros.
Navidad tiene que ser vivir este 

encuentro personal con Él. “Invito 
a cada cristiano, en cualquier lugar 
y situación en que se encuentre, a 

renovar ahora mismo su encuentro 
personal con Jesucristo o, al me-

nos, a tomar la decisión de dejarse 
encontrar por Él, de intentarlo cada 

día sin descanso. No hay razón 
para que alguien piense que esta 
invitación no es para él, porque 

nadie queda excluido de la alegría 
reportada por el Señor” (íbid.). Más 

aún, “Estad siempre alegres. Sed 
constantes en orar. Dad gracias en 

toda ocasión” (1 Ts 5,16)
Es posible que, para muchos, el 

acontecimiento del bautismo no 
haya significado mucho y que el 

seguimiento de Jesús sea a menudo 
puesto a prueba. Por esto, estamos 
ante la necesidad de un proceso de 
iniciación o reiniciación cristiana, 
abierto a conocer a Jesús a fondo. 

Pensemos que solo desde este 
conocimiento es posible el enamo-

ramiento, y que, conociendo más 
a Jesús, lo amamos más y, como 

resultado, nos amamos los unos a 
los otros como él nos ama.

¡Conocer a 
Jesús!
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Valiosa aportación
a nuestra historia

FRAY VALENTÍ
SERRA
DE MANRESA
Capuchino

Excelente monografía —cali-
ficada por el prologuista Lluís 
Permanyer “como una historia 

importante y necesaria”— sobre la 
fundación y el desarrollo de uno de los 
principales colegios de la Compañía de 
Jesús en España: el complejo jesuita 
“Llúria-Casp-Pau Claris”, que co-
menzó a funcionar como institución 
docente el primero de octubre de 1881 
con una comunidad que, muy pronto, 
llegaría a 58 jesuitas dedicados al ser-
vicio del colegio, del culto de la iglesia 
y de las necesidades de la Compañía de 
Jesús en los espacios de la curia pro-
vincial ubicados en la residencia. 

El autor ofrece un amplio contex-
to y sitúa la fundación del colegio en 
“el entramado de aquella Barcelona 
creativa, en plena recuperación eco-
nómica, en los momentos álgidos del 
renacimiento cultural y nacional en la 
década de la primera Exposición Uni-
versal de 1888” (pág. 34).

Es de un gran interés el capítulo 
tercero sobre la iglesia neobizantina 
dedicada al Sagrado Corazón edificada 
entre los años 1891-1900 bajo la guía 
del arquitecto Joan Martorell (maestro 
del célebre Antoni Gaudí), embellecida 
con pinturas murales de Joan Canudas 
que ofrecen una historia visual de la 
espiritualidad del Sagrado Corazón y, 
también, con unas expresivas imáge-
nes escultóricas del artista manresano 
Joan Flotats.

No podría concluir esta reseña sin 
poner de manifiesto la importancia 
del apartado dedicado, con justicia 
y amor, a los hermanos coadjutores 
que Francesc Riera presenta como “la 
infraestructura indispensable” para 
el buen funcionamiento del colegio, 
iglesia y residencia (pág. 163-165) y 
que, incluso, algunos de ellos, contri-
buyeron a decorar el espacio interior de 
la iglesia y residencia con las pinturas 
efectuadas por los jesuitas Joan Canu-
das, Sebastià Gallès y Martín Coronas.

La obra se edita con una relación 
de fuentes y bibliografía y cuenta con 
excelentes ilustraciones a lo largo de 
todo el libro. Una felicitación, de todo 
corazón, al P. Francesc Riera por tan 
valiosa aportación a nuestra historia 
y cultura religiosa.

FRANCESC RIERA I FIGUERAS
Els jesuïtes a Barcelona S. XIX-XX. 
Primera part (1815-1909). El complex 
jesuïta de Llúria-Casp
Cristianisme i Justícia, 2023,
175 pág. 
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Barcelona

IGLESIA DE SAN CAYETANO
El martes 19 de diciembre, a las 19.30, 
concierto de Navidad con la Coral Es-
pígol; el miércoles 20, a las 20.00, 
recital del Coro Signum Coral de los 
Ingenieros (c/ Consell de Cent, 293 – 
Barcelona).

BELÉN VIVIENTE
El miércoles 20 de diciembre, a las 
18.00, representación del belén vivien-
te de la Torre del Suro del Guinardó (ac-
ceso por pasaje Ercilla / Garriga Roca).

“CASAL” LOYOLA
El miércoles 20 de diciembre, a las 
21.00, celebración del perdón (c/ Bal-
mes, 138 – Barcelona).

SEMINARIO DE BARCELONA
El jueves 21 de diciembre, a las 17.00, 
charla de Albert Dresaire sobre Fem 
el pesebre amb sant Francesc d’Assís; a 
las 18.00, puertas abiertas para ver el 
órgano con David Iglesias; a las 18.45, 
bendición-inauguración de la restau-
ración del órgano con el cardenal Juan 
José Omella; a las 19.00, concierto de 
villancicos populares con Lorién San-
tana; a las 19.30, eucaristía presidida 
por el cardenal Omella.

LECTIO DIVINA
El jueves 21 de diciembre, a las 20.45, 
lectura orante de la Palabra en la pa-
rroquia de Ntra. Sra. de la Medalla 
Milagrosa de Barcelona.

CESAL
El viernes 22 de diciembre, a las 
18.00, acto de celebración de Navidad 
frente a la parroquia de San Ramón de 
Penyafort de Barcelona (rambla Ca-
talunya, 115) para la campaña CESAL 
Manos a la Obra.

ESPACIO DE SILENCIO Y ORACIÓN
El sábado 23 de diciembre, a las 10.30, 
espacio de oración personal desde el 
silencio y la conciencia del cuerpo en 
el Casal Don Bosco de Martí Codolar. 
Más información: tel. 616 947 158.

MONASTERIO DE PEDRALBES
El domingo 24 de diciembre, a las 
18.00, vísperas; a las 19.00, misa de 
vigilia de Navidad.

Girona

BONMATÍ
El sábado 23 de diciembre, a las 15.00, 
celebración de los 50 años de la de-
dicación de la iglesia parroquial de 
Bonmatí: misa de acción de gracias y 
actos culturales.

Lleida

ESPERANÇA GONZÁLEZ PUIG
El lunes 18 de diciembre, a las 11.00, 
el obispo Salvador Giménez clausu-
ra con una eucaristía el bicentenario 
del nacimiento de Esperança Gonzá-
lez Puig, fundadora de las Misioneras 
Esclavas del Inmaculado Corazón de 
María en la casa madre de Lleida (av. 
Catalunya, 14).

Solsona

AÑO JUBILAR BELLPUIG
El sábado 23 de diciembre, a las 20.00, 
celebración de los 400 años de la pri-
mera llegada del Cristo de Bormio a 
Bellpuig y 70 de su regreso: concierto 
de Navidad con Bellpuig en Cor en la 
iglesia de San Nicolás de Bellpuig.

Tarragona

CONCIERTO
El viernes 22 de diciembre, a las 
19.30, concierto Un Nadal poètic i mu-
sical con la soprano Griselda Ramon, 
el tenor Josep Anton González y el 
pianista Àlex Jordi en la parroquia de 
San Pedro Apóstol de Calafell.

CATEDRAL
El domingo 24 de diciembre, a las 
23.00, interpretación del canto de la 
Sibila; a las 24.00, Misa del Gallo pre-
sidida por Mons. Joan Planellas.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que las personas con discapa-
cidad estén en el centro de atención 
de la sociedad y que las instituciones 
promuevan su inclusión



Se acaba de publicar el libro Edu&Eva, de la 
Fundación Escuela Cristiana de Cataluña y editado 
por Claret. A lo largo de sus páginas, destinadas 
a toda la comunidad educativa, se ofrecen nu-
merosas propuestas de trabajo para dinamizar la 
pastoral educativa en las escuelas.

¿Cuáles son los objetivos de este libro?
Responder a la petición de documentación y 

ayudas para dar perspectiva a la acción educativa y 
evangelizadora en la escuela cristiana, recopilan-
do diferentes escritos publicados en los últimos 
tres años desde el Departamento de Pastoral con 
algunas preguntas de apoyo. En este sentido, el 
libro se suma a otras iniciativas, como los tres 
artículos de la Escuela Cristiana para el número 
274 de la revista Qüestions de Vida Cristiana o el 
documento de reflexión estratégica en torno a la 
identidad y la misión presentado en el Quorum23, 
Congreso de la Escuela Cristiana de Cataluña, 
donde se contó con el acompañamiento del Dr. 
Andreu Ibarz, de Blanquerna (URL). 

Educación y Evangelio son dos realidades que 
deben estar en diálogo constante y fructífero.

Sí, aunque a veces, tal vez por falta de comu-
nicación o por una visión acomplejada de la pro-
puesta educativa evangélica inherente en el ADN 
de la escuela cristiana, hay tendencia a trabajar 
estas dimensiones de forma separada; de aquí el 
título del libro como una invitación a no perder 
esta relación. Cuando la mirada educativa entra en 
la acción pastoral, o viceversa, esta se enriquece 
notablemente y da lugar a iniciativas que actúan 
en bien de todos, especialmente en el alumnado. 
Como bien encontramos en muchos escritos ins-
titucionales de las escuelas cristianas, podemos 
resumir esta relación con la frase: “Educamos 
evangelizando y evangelizamos educando.” 

¿Cuáles son los retos actuales de la acción 
educativa y evangelizadora de las escuelas cris-
tianas?

Existe un reto externo que va relacionado 
con la percepción del hecho religioso en nuestra 
realidad secular catalana. Es reto y oportunidad 
porque es al mismo tiempo una puerta abierta a 
la presentación y el descubrimiento del Evangelio 
como una propuesta educativa integral para gran 

parte de una comunidad educativa —alumnado, 
claustro, familias...— que es desconocedora de 
ello. Después, hay retos internos. Pese a todo, 
la propuesta del Pacto Educativo Global del pa-
pa Francisco y el impulso sinodal de la Iglesia 
son factores que ayudan, y mucho, al diálogo y 
a avanzar hacia una educación en salida. En de-
finitiva, percibir la educación integral, contando 
también con el trabajo de la espiritualidad, como 
un acto de esperanza es más necesario que nunca. 
Respondiendo a esta situación, desde la Escuela 
Cristiana hemos puesto en marcha la formación, 
elaborada conjuntamente con el ISCREB y con una 
duración de tres años, del Certificado de Compe-
tencia en Pastoral Educativa. Este año ofrecemos 
su segunda edición. 

ELOI ARAN
Responsable de Área de Identidad y Misión
de la Fundación Escuela Cristiana de Cataluña

“Educamos 
evangelizando y 
evangelizamos 
educando”
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